
•НА ПРОСВЕТ•

На прошлой неделе чиновни-

ки вновь шумно обсуждали 

проект строительства высоко-

скоростной магистрали Мос-

ква – Петербург. В который 

уже раз…

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

К давней идее во время открытия 

движения на линии московско-

го железнодорожного диаметра 

вернулся президент Владимир 

Путин. Еще ничего толком не 

сделано, нет ни одного киломе-

тра рельсов ВСМ, нет подвижно-

го состава, нет десятка мудреных 

технологий, которые, например, 

применяют китайцы или японцы 

(у каждого – своя) для движения 

таких поездов. А замминистра 

транспорта РФ Валентин Иванов 

уже обещает открыть движение 

по высокоскоростной магистра-

ли в 2028 году. Называются даже 

цены на билеты в будущее (10–

15 тысяч рублей) и время в пути 

(2 часа 15 минут). 

А чуть ранее, в июне, министр 

транспорта Виталий Савельев 

пуб лично помечтал о том, что 

еще не построенную дорогу 

могут продлить аж до Минска. 

По его словам, инвесторы для 

строительства магистрали и со-

здания подвижного состава уже 

есть. Как по мановению волшеб-

ной палочки нашлись и 1,7 трлн 

рублей, в которые, по предвари-

тельным оценкам, обойдется ма-

гистраль. Наверное, так и должен 

вести себя чиновник, особенно 

российский, имитируя бурную 

деятельность. 

А между тем прожект ВСМ 

ме ж д у Мо с к в ой и  С а н к т -

Петербу ргом обс у ж даетс я 

не один десяток лет и порядком 

набил оскомину. Кто постарше, 

наверняка помнит, что в 1992-м, 

на пике демократической эйфо-

рии, для сооружения этой дороги 

было создано Российское акци-

онерное общество «Высокоско-

ростные магистрали». И даже 

разработан и построен (в одном 

экземпляре) поезд, получивший 

гордое название ЭС250 «Сокол». 

Высокие руководители обещали 

запус тить движение к 2000 году. 

Однако «стройка века» не зада-

лась. Сроки сдвигались. В ходе 

испытаний уже в новом тысяче-

летии экспериментальный поезд 

так и не смог достичь заявленной 

скорости в 250 км в час, госко-

миссия обнаружила ряд опасных 

недостатков. Ныне «Сокол» раз-

делен на две части, одна из них 

выставлена в петербургском Му-

зее железных дорог России.

Реально строительные работы 

начались только на вокзальном 

комплексе в Санкт-Петербурге, 

но и они не были закончены. 

В 2010-м на месте заброшенного 

котлована там был построен тор-

гово-развлекательный комплекс. 

В 1998 году президент Ельцин 

подписал указ, фактически от-

менивший его же предыдущие 

решения по скоростной магист-

рали, а РАО «ВСМ» 

было признано банк-

ротом. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Пилот, сбивший «Боинг-747»
1 сентября 1983 года в воздушном пространстве 
СССР был сбит пассажирский лайнер 
южнокорейской авиакомпании Korean Air Lines...

Из Китая 
с пробегом
Объемы поставок 
в Россию бэушных 
автомобилей 
из Поднебесной 
растут, как 
и количество дилеров 

РЕПОРТАЖ С ЭЛЬБРУСА 5

Я спросил: 
«Зачем идете 
в горы вы?»
Хотите хоть 
на время 
почувствовать 
себя орлом? 
Тогда вам сюда!

Аслан Кашежев: 
Постараюсь 

объяснить, 
зачем человеку 

физика

TB
Полная телевизионная программа на неделю
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Строить дороги, а не планы
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Приходится есть 
черную икру 
ложками

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В первом полугодии 2023 года число покупок 

черной икры в столичном регионе оказалось на 

11% выше прошлогоднего, что и зафиксировали 

аналитики ресурса «ЧекИндекс», крупнейшего в 

России оператора фискальных данных, учиты-

вающего чеки более чем в 1,1 млн онлайн-касс. 

Хотя в среднем по России число покупок черной 

икры за это время снизилось на 5%, а средний 

чек за одну покупку в регионах вырос на 7%. 

Инфляция, сэр…

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Причин роста потребления деликатеса немало, но 
главной из них эксперты называют... катастрофиче-
ское падение зарубежного туризма. Дескать, из-за 
этого наши богатые сограждане теперь должны 
объедаться вкусностями дома, а не на выезде, где, 
кстати, москвичи всегда опережали провинциалов 
(по данным социологов, жители столицы вдвое 
чаще выезжают за границу, чем среднестатистиче-
ский россиянин). Да и действующий загранпаспорт 
есть у четверти граждан страны и у 56% жителей 
столицы, а открытой визой в другие страны распо-
лагают 9% россиян и 20% москвичей.

Доходы у москвичей тоже значительно вы-
ше общероссийских. По официальным данным 
на 1 августа 2023 года, средняя зарплата в Москве 
составляет 111 090 рублей. В микропредприятиях 
численностью до 15 работников – 66 660, в сред-
них компаниях – 122 200, а в крупных, с числен-
ностью от 250 человек, зарплата составляет уже 

155 530 рублей. В среднем по России, за исключе-
нием нефтегазовых и северных регионов, эти циф-
ры вдвое-втрое ниже.

Несправедливо? Ну это как сказать. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин еще пару лет назад на фору-
ме «Территория смыслов» объяснял, почему столи-
ца живет лучше регионов, опровергая слухи о том, 
что Первопрестольная забирает себе большинство 
общероссийских налогов. По словам мэра, все 
регионы живут по одной формуле распределения, 
и Москва получает такую же долю, что и Рязань или 
Кострома. Различия в доходах жителей столичный 
градоначальник связал с производительностью 
труда – она в мегаполисе почти в пять раз выше, – 
а также с возможностями, которые предоставляет 
большой город и которых нет на периферии. То есть 
«не потому, что москвичи работают по 18 часов. 
Большой город дает другие возможности, и с этим 
ничего не сделаешь», – утверждает столичный гра-
доначальник. 

Его заместитель по вопросам экономической 
политики и имущественно-земельных отношений 
Владимир Ефимов ежемесячно, а то и чаще от-
читывается на официальном сайте правительства 
Москвы о наращивании выпуска промышленной 
продукции, в первую очередь товаров народного 
потребления, на 6–9% и более. Поскольку пред-
приятия «активно используют возможности занять 
новые ниши и доли рынка, освободившиеся после 
ухода иностранных конкурентов из России». Многие 
ли российские города могут сказать такое о себе? 
То есть как потопаешь, так и полопаешь – в том 
числе и черную икру. 

Впрочем, читатели этих заметок, успевшие поза-
видовать москвичам, поедающим черную икру лож-
ками, могут успокоиться. Потому что астраханцы 
предупреждают: из трех банок черной икры, якобы 
добытой на каспийских промыслах, в двух будет 
фальсификат малоизвестного происхождения. Т

ЕГОР ИВАНОВ

БУДУЩИЙ АНАЛИТИК
– Как такое забыть? Мою учи-
тельницу в первом классе звали 
Мариной Анатольевной. Мне не 
столько запомнились ее уроки, 
сколько настроение, царившее 
в классе. Мы все тогда были доб-
рыми и веселыми.  

ЖАННА КАНДАБАЕВА

ДЕРМАТОЛОГ
– Сказать по правде, имя первой 
учительницы не отпечаталось 
в моей памяти. Запомнилось, 
что в школу я ходила с удоволь-
ствием, мне нравилось учиться. 
А в классах постарше начались 
конфликты, тех педагогов я пом-
ню лучше. 

КИРИЛЛ БИТКОВ

МАРКЕТОЛОГ
– Мою первую учительницу зва-
ли Татьяна Владимировна. Это 
было не так давно, чтобы забыть. 
А в старших классах в отношениях 
ученика с педагогом появился 
фактор симпатии, это уже было 
интересно... 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Первый учитель? 
Конечно, помню
Ну что, друзья, с 1 сентября вас всех, 

с Днем знаний! Опросы, проведенные на-

кануне, показали, что 97% россиян помнят 

имя своего первого учителя. А вы не забы-

ли его поздравить – хотя бы в душе?  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$96,3344 (+0,4061)

€104,9407 (+0,4911)

век на 1000 жителей. Для увели-

чения численности населения 

требуется показатель не ниже 

17 новорожденных. А в России 

он уже упал до 9–10 младенцев 

на 1000 человек, утверждает 

проректор РГСУ Джомарт Алиев. 

Многие демографы предполага-

ют продолжение убыли населе-

ния вплоть до 2035 года. Коэффи-

циент суммарной рождаемости 

в России несколько лет держался 

на отметке 1,5, а в 2022-м опу-

стился до 1,42. А порогом низкой 

рождаемости демографы счита-

ют два ребенка на одну семью. 

В общественном сознании 

ныне утверждается: мол, это вина 

женщин, ударившихся в эманси-

пацию и утративших желание об-

заводиться потомством. Но циф-

рами тезис не подтверждается. 

Во-первых, в России сохраняется 

приверженность к бракам: если 

•В ФОКУСЕ•

Авторы документа предла-

гают с 1 февраля 2024 года 

платить российским матерям 

за рождение первого ребенка 

756,7 тысячи, за второго и тре-

тьего – до миллиона рублей. 

Парламентарии полагают, 

что законопроект будет «спо-

собствовать положительному 

развитию демографии» в стра-

не, а также сможет «оказать 

реальную помощь российским 

семьям». И то и другое стране 

нужно позарез.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

В 
нынешнем году в России 

уже поставлен антирекорд: 

в июне на свет появились 

105 тысяч новорож ден-

ных – это даже меньше, чем 

«на переломе» 1991 года, когда 

в стране случился демографиче-

ский кризис. А совокупная убыль 

с января по июнь 2023 года со-

ставила более 270 тысяч, то есть 

мы потеряли население Костро-

мы. Эксперты предполагают, что 

к концу года эта цифра может вы-

расти до 550 тысяч. 

«Демографическая ситуация 

в стране катастрофическая. Мы 

не сможем выбраться из демо-

графической ямы минимум 

10 лет», – предупреждает поддер-

живающий внесенный законо-

проект депутат Госдумы Алексей 

Куринный.

Ученые подсчитали, что для 

сохранения «демографического 

статуса» (уровня воспроизвод-

ства населения) в стране должно 

ежегодно рождаться 13–14 чело-

Рожайте, милые! 
В Госдуму внесен законопроект об увеличении материнского капитала на 170 тысяч 
рублей. Поможет ли это в решении демографической проблемы?
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756,7 
тысячи 
рублей 
предлагается 
платить россий-
ским матерям 
за рождение 
первого ребен-
ка, за второго 
и третьего – 
до миллиона 
руб лей
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в 1960–1970-е в год заключалось 

1,4–1,5 млн браков, то в минув-

шем году, по данным Росстата, 

их было больше миллиона, тоже 

немало. Однако нынешние браки 

малодетные: в 1960-м в РСФСР 

было зарегистрировано поч-

ти 2,9 млн родившихся детей, 

в 1970-м – около 2 млн, а в 2022-м 

на свет появились лишь 1,3 млн 

россиян. 

Но вот что любопытно: если 

в 70-е в общей численности ро-

дившихся детей было лишь 10–

11% родившихся вне брака, то в 

начале 2000-х – около 30%, а в на-

стоящее время – 20–22%. И это 

заслуга почти исключительно 

женщин, рожающих «для себя» и 

согласных использовать мужчин 

как «производителей». 

Отметим и другую нынешнюю 

особенность: в стране «вымира-

ют» российские регионы с пре-

имущественно славянским насе-

лением. В 2022 году в Смоленской 

области коэффициент суммарной 

рождаемости составил 1,08, в Са-

ратовской – 1,11, в Рязанской и 

Волгоградской – 1,14, в Тульской 

и Владимирской – 1,15–1,16... Зато 

в Дагестане он 1,73, в Ингушетии – 

1,83, в Туве – 2,51, а в Чечне – 2,74. 

Кстати, в Германии, где про-

живают более 82 млн человек 

(второе место в Европе после 

России) и ежегодно въезжают 

350–400 тысяч мигрантов, каж-

дый пятый житель страны яв-

ляется или иммигрантом, или 

их потомком. Уже сегодня люди 

с иностранными корнями состав-

ляют 19% жителей, или 15,6 млн 

человек. А к 2060-му немецких 

детей будет значительно меньше, 

чем детей иммигрантов. 

В 50-миллионной Франции 

в 2020 году число детей, которые 

родились в семьях, где один или 

оба родителя – иммигранты либо 

выходцы из иммигрантских семей, 

составило 46% от всех новорож-

денных. К 2050 году «бледнолицее» 

население Франции сократится до 

40 млн по сравнению с нынешними 

50 млн. По стране гуляет анекдот: 

«Париж – это город, где когда-то 

жили французы…» 

В России в 2018 году граждан-

ство получили 269 тысяч ино-

странцев, в 2019-м – почти пол-

миллиона, в 2020-м – 656 тысяч, 

в 2021-м – 735 тысяч, в 2022-м – 

691 тысяча человек. Лидирует 

Южный федеральный округ: там 

в минувшем году гражданство 

получили 257 тысяч, из которых 

166 тысяч – в Ростов-

ской области, а 59 ты-

сяч – в Крыму. 

Сколько уж раз 
объявлялось 
о грандиозных 
планах по строи-
тельству высо-
коскоростных 
магист ралей в Рос-
сии. Но ни одного 
километра так 
и не построено

№ 57–58 (2772)
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года
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•ЭХО•

Ровно 40 лет назад, 1 сентя-

бря 1983 года, в воздушном 

пространстве СССР пилот 

советского истребителя «Су-

15» Геннадий Осипович сбил 

пассажирский лайнер юж-

нокорейской авиакомпании 

Korean Air Lines. Боинг, совер-

шавший рейс Нью-Йорк – Сеул 

с дозаправкой на Аляске, 

в Анкоридже, к моменту траге-

дии отклонился от курса более 

чем на 500 километров.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Согласно расследованию, прове-

денному Международной орга-

низацией гражданской авиации 

(ИКАО), наиболее вероятной при-

чиной отклонения от маршрута 

стала неверная настройка авто-

пилота экипажем и невыполнение 

необходимых при этом проверок 

для уточнения текущих коорди-

нат. У советской стороны была 

своя версия. Рядом с корейским 

лайнером в это же время недалеко 

от нашей границы барражировал 

американский самолет-разведчик 

RC-135, с которым наша ПВО и спу-

тала пассажирский рейс. 

Советское правительство вы-

разило сожаление по поводу 

жертв катастрофы, однако этим 

международной напряженности 

разрядить не удалось. Президент 

США Рональд Рейган 5 сентября 

призвал Конгресс и американский 

народ сплотиться в поддержке 

усилий для противодействия 

«беспрецедентному наращива-

нию мощи Советским Союзом». 

При этом лишь коснулся причин, 

по которым лайнер отклонился 

от маршрута в сторону Камчатки, 

Курильских островов и Сахалина, 

отмеченных на всех навигацион-

ных картах в качестве запретных 

для полетов зон. Сразу же после 

инцидента на стол президента 

США легли около 30 сценариев 

принятия санкций в отношении 

СССР. Было закрыто представи-

тельство «Аэрофлота» в стране, а 

по решению Международной фе-

дерации ассоциации линейных 

пилотов (ИФАЛПА) 17 авиакомпа-

ний прекратили полеты в Москву. 

Министерству гражданской ави-

ации СССР пришлось искать до-

полнительные маршруты на Кубу 

и на Американский континент. 

В дальнейшем советская сто-

рона предъявляла свидетельства 

того, что вторжение в наше воз-

душное пространство было пред-

намеренным. Самыми убедитель-

ными были те, что предоставили 

из центра слежения космического 

пространства. Полет «Боинга-747» 

был синхронизирован с полетом 

разведспутника Ferret-D. В дека-

бре 1990 года во время визита пре-

зидента Республики Корея Ро Дэ У 

в Москву президент СССР Михаил 

Горбачев принес официальные 

извинения корейской стороне за 

катастрофу рейса 007. 

ИКАО провела два расследова-

ния причин той катастрофы – сра-

зу по ее горячим следам и после 

передачи президентом России 

Борисом Ельциным в 1993-м за-

писей бортовых самописцев и 

переговоров между командны-

ми пунктами на Дальнем Востоке 

в ночь с 31 августа на 1 сентября 

1983 года. Именно вторая комис-

сия пришла к выводу, что наиболее 

вероятной причиной отклонения 

от маршрута полета была невер-

ная настройка экипажем рейса 

007 автопилота, а затем невы-

полнение надлежащих действий 

по устранению ошибки для уточ-

нения текущих координат. Таким 

образом, нарушение воздушного 

пространства СССР было неумыш-

ленным. Этот вывод предполагает 

некомпетентность или халатность 

экипажа рейса 007. 

В редакции «Труда» хранились 

письма экспертов, читателей, 

в том числе и лично принимав-

ших участие в поиске на дне океана 

останков самолета. Это подтолкну-

ло нас, журналистов-трудовцев, 

пригласить в сентябре 1998 года 

в редакцию того самого пило-

та «Су-15» Геннадия Осиповича. 

Прибывший в Москву из родного 

Майкопа летчик, к тому времени 

уволенный из армии, поделился 

важными деталями. Рассказал, 

что «разглядел в процессе боевого 

задания впереди летящую точку 

размером от двух до трех санти-

метров, тем более что мигалки у 

нее были включены. Шел следом, 

чтобы посадить его, а если тот не 

подчинится, любой ценой пресечь 

полет». Таков был приказ. Пилот 

доложил: «Цель в захвате. Иду за 

ней. Что делать?» Земля ответила: 

«Цель нарушила государственную 

границу. Цель уничтожить...» 

С сожалением Осипович повто-

рял в редакции: «Я ни минуты не 

думал, что собью пассажирский 

самолет. Все что угодно, только 

не это!» Судьба пилота сложи-

лась драматично. Поначалу его 

встретили как героя. «Весь полк 

встречал! Молодежь смотрела 

на меня с завистью. А старики 

сразу взяли на абордаж – ставь 

бутылку! Помню, инженер пол-

ка обнял, руку трясет и кричит: 

«Все сработало, молодец!» Словом, 

ликование. Ведь не каждый день 

нарушителя удается завалить». 

Все это было утром 1 сентября. 

А потом началось невообразимое. 

Прилетела комиссия. На меня все 

вдруг стали смотреть как на су-

киного сына – разумеется, кроме 

полковых ребят, летчиков». 

Уже позже не однажды он про-

кручивал в голове ту ситуацию. 

И каялся, оправдывался – прежде 

всего перед самим собой: ну не 

верил он в то, что впереди пасса-

жирский лайнер, видел в нем пре-

жде всего нарушителя границы, 

а значит, цель. 

В августе 1986-го «МиГ-21бис», 

управляемый Осиповичем, перед 

посадкой из-за выработки то-

плива потерял управляемость. 

Пришлось пилоту катапульти-

роваться. Получил компресси-

онный перелом позвоночника. 

Продолжил службу подполков-

ник Осипович, имея налет более 

3400 часов, в должности штатного 

руководителя полетов. А через три 

года уволился из армии и в городе 

Майкопе работал в охране на мест-

ном редукторном заводе. Ушел из 

жизни в 2015 году. Т

P.S. В июле 1988 года американский 
крейсер «Винсеннес» в Персидском 
заливе хладнокровно расстрелял 
иранский аэробус А-300. Самолет 
был сбит далековато от Америки. 
Специальная комиссия Конгресса 
США дала подкупающе простую 
оценку причинам события: «Офицер 
боевого управления на крейсере 
погорячился, а оператор ракетной 
установки поторопился». Прави-
тельство США выплатило денежную 
компенсацию семьям погибших. И 
прокатившаяся по всему миру реак-
ция возмущения (впрочем, не идущая 
ни в какое сравнение с кампанией по 
поводу уничтожения южнокорейско-
го боинга в 1983 году) очень скоро 
затихла. Как в те времена любили 
писать, два мира – две судьбы...
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450
км в час. Такую скорость будут раз-
вивать поезда нового поколения 
в Китае – самые быстрые в мире

Урожай зерна в 123 млн тонн прогнозирует 
Минсельхоз РФ в 2023 году. В этом объеме 78 млн тонн составит пшеница, 

ставшая традиционным экспортным товаром

Опытный образец ближнемагистрального 
самолета SJ-100 с импортозамещенными системами совершил 

первый полет в Комсомольске-на-Амуре, сообщил Минпромторг

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Я вам не могу это 

точно сформулиро-

вать, но очевидно, что 

существуют разные 

версии, среди кото-

рых версия, вы знаете, о чем идет речь, 

скажем так, преднамеренное злодеяние 

и так далее.

Мария Захарова
официальный 

представитель МИД

– Западную Европу 

посетил именно «чрез-

мерный пессимизм». 

Так как выход из не-

го означает не опти-

мизм, а просто пессимизм. Это уже один 

шаг к отрезвлению.

Элла Памфилова
глава ЦИК

– DOS-атаки будут 

стремительно нарас-

тать к президентским 

выборам. С учетом это-

го наши высококласс-

ные специалисты и 

действуют, чтобы ни одна, как говорится, 

подлая виртуальная крыса не проскочила.

Дмитрий Кравцов
министр 

образования РФ

– Наша национальная 

система образования 

вернет былую славу, 

которая была у совет-

ской школы. И она ста-

нет лучшей в мире.

Борис Ельцин
президент 

России (текст 

радиообращения 

президента 

РФ, 1 сентября 

1997 года)

– Есть такая точка 

зрения: перемены в нашей жизни ис-

портили молодежь. Ее больше инте-

ресует бизнес, а не знания. Ничего 

подобного!

Михаил Пришвин
писатель (из днев-

ника, 2 сентября 

1953 года)

– Нашел выход из ту-

пика литературного: 

вернусь к агрономии, 

ка к Фет верн улс я 

в свое хозяйство на двадцать лет. Буду 

прочищать дорожки, а когда нечего есть 

будет, стану за коровой ходить.

Пилот, сбивший «Боинг-747»

с. 1
Проект сам собой рас-

творился в воздухе. 

После проверки дея-

тельности компании Счетной па-

латой возбудили уголовное дело, 

однако о результатах расследо-

вания не сообщалось. В 2007-м 

глава Счетной палаты Сергей 

Степашин заявил, что 70 млн 

долларов, потраченных на про-

ект, «ушли в никуда». 

Прожект всплывал в 2004 году. 

Через семь лет представили про-

ект на бумаге, открыть маги-

страль планировалось на этот раз 

уже к 2017 году. И вновь что-то не 

сложилось. Явился новый гран-

диозный план: дорога Москва – 

Казань. И дальше аж до границы 

с Китаем. Идея возникла после 

посещения президентом России 

китайского острова Хайнань 

в 2011-м. Китайские коллеги, 

видимо, с умыслом прокатили 

российского руководителя на по-

езде по магистрали, которая про-

низала остров с севера на юг. Там 

уже тогда поезда летали 300 км 

в час, а китайских ВСМ к тому 

времени было построено 20 ты-

сяч километ ров. Дмитрий Медве-

дев (он тогда был президентом) 

дорогой не впечатлился. Отвечая 

на вопрос автора этой заметки, 

не стоит ли нам создать что-то 

подобное и вообще перенять 

китайский опыт, он сказал, что 

у России нечто подобное уже име-

ется и вообще у нас свой путь... 

В 2013 году дорогу Москва – Пе-

тербург опять забросили в даль-

ний угол, заявив, что первую ВСМ 

запустят все-таки между Москвой 

и Казанью. На высшем уровне 

был подписан российско-китай-

ский меморандум о сотрудниче-

стве в деле ее сооружения. Про-

ект сначала оценили в 900 млрд 

рублей, потом стоимость вырос-

ла до 1,1 трлн. Половину и даже 

больше этой суммы предлагала 

в качестве беспроцентной ссуды 

и без гособеспечения китайская 

сторона – почти даром. Условие 

одно: строительство силами ки-

тайских компаний. 

На проектно-изыскательские 

работы и финансово-экономи-

ческое обоснование потратили 

уйму денег. Параллельно ве-

лись переговоры с немецкими 

партнерами – типа, кто дешевле 

предложит. Но к 2019 году было 

объявлено, что от проекта реше-

но отказаться. Дескать, дорого, 

не окупится. Опять вернулись 

Строить дороги, а не планы

ЭС250 «Сокол» 

так и остался 

музейным 

экспонатом...

Пока мы думали-рядили, Китай создал самую протяженную 
в мире сеть высокоскоростных магистралей и индустрию для 
их сооружения. В ходе их строительства еще в 2000-е реали-
зованы не имеющие аналогов в мире проекты, для которых не 
хватит Книги рекордов Гиннесса. Например, на трассе Пекин – 
Шанхай сооружен самый протяженный в мире воздушный 
виадук длиной 167 км. Длиннейший мост на планете обошелся 
стране в 10 млрд долларов, а на его возведение потребова-
лось всего два года. Мы по праву гордимся Крымским мостом 
общей длиной 19 км, а у Китая на той же трассе есть еще и мост 
в 113 км. 

В период бурного развития ВСМ в 2005–2015 годах КНР 
инвестировала в их строительство около 300 млрд долларов. 
В результате из 60 тысяч километров дорог со скоростями 
300 км в час, существующих в мире, две трети – китайские. 
Эксплуатируются свыше 3,5 тысячи высокоскоростных поез-
дов, которые перевозят более 1 млрд пассажиров в год. Весь 
по движной состав и инфраструктура создаются в Китае по 
уникальным технологиям. Ежегодно в эксплуатацию вводятся 
по 2,5–3 тысячи километров ВСМ. А это и современнейшие 
вокзалы, и силовая сеть, и сами дороги, и придорожная инфра-
структура. Скорости в 300–350 км в час позволяют сломать 

обычное представление о времени и пространстве. А стоимость 
билетов – в среднем 3–6 тысяч рублей в переводе на наши 
деньги – делает их доступными для всего населения. Например, 
поездка на такое расстояние, как от Москвы до Казани, обо-
шлась бы россиянину в 5–6 тысяч рублей. 

Да, китайские ВСМ планово-бесприбыльные, дотируются 
государством. Но, как считает китайское руководство, высоко-
скоростные магистрали повышают уровень благосостояния 
народа, вносят мультипликативный эффект в развитие всей 
экономики страны. То есть в Китае не ищут сиюминутной выго-
ды, а работают на перспективу. 

Не так давно в КНР прошли ходовые испытания очередной 
версии высокоскоростного пассажирского поезда CR450. 
Он разогнался до 453 км в час. Вскоре эти поезда побегут по 
рельсам и станут самыми быстрыми регулярными железнодо-
рожными составами в мире. Такой поезд мог бы долететь от 
Москвы до Санкт-Петербурга за полтора часа. 

В Китае бытует мнение, что высокоскоростные железные 
дороги (вкупе со скоростными автодорогами и авиацией) объ-
единяют страну так же, как иероглифическая письменность. Бу-
дет ли у нас что-то подобное в жизни, а не на словах, – большой 
вопрос. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

к идее создания магистрали 

Москва – Петербург. План строи-

тельства был согласован два года 

назад. Однако впоследствии от 

задумки в очередной раз отказа-

лись. Такая вот сказка про белого 

бычка... 

Как тут не вспомнить, что в 

2006 году в РЖД подготовили 

программу развития высоко-

скоростного движения в Рос-

сии с созданием целой сети 

ВСМ. А в 2008-м правительство 

одобрило Стратегию развития 

железнодорожного транспорта 

до 2030 года. Документ пред-

полагал строительство аж трех 

скоростных магистралей: Мос-

ква – Санкт-Петербург, Москва – 

Берлин и Москва – Нижний 

Новгород. В 2012-м там появил-
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ся проект магистрали Москва – 

Ростов-на-Дону – Адлер, а также 

Казань – Самара. В 2018-м доба-

вили трассу между Екатеринбур-

гом и Челябинском. 

О растущих на глазах планах 

на полном серьезе заявляли все 

это время высокие чиновники, 

хотя ни метра ВСМ построено так 

и не было. Хотя, как следует из 

Транспортной стратегии образ-

ца 2021 года, на ее реализацию 

должно быть выделено 60 трлн 

рублей – почти три годовых бюд-

жета России. Голова может закру-

житься: здесь и «бесшовное ско-

ростное сообщение» от границы 

с Белоруссией через Смоленск, 

Москву, Казань, Екатеринбург 

в Тюмень, Челябинск, Омск, Ир-

кутск с ответвлением в сторону 

Казахстана, и трасса «Мериди-

ан» – от границы с Белоруссией 

через Смоленскую, Липецкую, 

Саратовскую области до Казахста-

на. Но, похоже, и эта концепция 

пополнила список маниловских 

прожектов. Не пора ли Счетной 

палате посмотреть, сколько было 

истрачено и на что? Иначе в чем 

смысл писать стратегии и с пом-

пой их обнародовать?  Т  

Пилот Геннадий Осипович с фотографиями пассажиров боинга. Слева – 

публикация в «Труде» о встрече в редакции в сентябре 1998 года.
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Рожайте, милые!
Что еще? Большинство 

ставших россиянами 

в 2022 году – граждане 

Украины. На них пришлось поч-

ти 43% от общего числа решений 

о приобретении гражданства. 

Далее идут граждане Таджи-

кистана (174 тысячи), Армении 

(45 тысяч), Казахстана (42 ты-

сячи), Узбекистана (27 тысяч) и 

Азербайджана (23 тысячи). Но 

отметим, что в прошлом году 

число приобретших российское 

гражданство украинцев снизи-

лось на 20%, а число жителей 

Таджикистана выросло на 70%. 

Напомним: до 1917 года Рос-

сийская империя составляла 

больше 9% населения земного 

шара. Сейчас – около 1,8%. По 

данным переписи 2010 года, 

крупнейшими народами России 

являются русские (80,9%), татары 

(3,87%), украинцы (1,4%), баш-

киры (1,15%), чуваши (1,05%), 

чеченцы (1,04%). Остальные 

более 180 национальностей на-

считывают менее 1%. 

Поможет ли поправить россий-

скую демографию предлагаемая 

депутатами ЛДПР прибавка к ма-

теринскому капиталу с нынеш-

них 587 тысяч за первого ребенка 

до 756,7 тысячи? Вспомним, что 

при введении в 2007 году мате-

ринского капитала его размер 

составлял 250 тысяч рублей, и 

уже на следующий год в стране 

прибавилось почти 104 тыся-

чи новорожденных. Еще через 

пять лет страна избавилась от 

«отрицательного прироста» на-

селения – вышли в ноль, а затем 

в плюс: 0,2–0,3 на каждую тысячу 

человек. 

Правда, накануне, в 2006 

году, средняя зарплата россиян 

составляла 10 634 рубля в ме-

сяц (392–403 доллара в месяц), 

а в 2007-м выросла на четверть, 

до 13 518 руб лей (520 долларов). 

И средняя по России цена ква-

дратного метра жилплощади 

(основное предназначение «ма-

теринского капитала») тогда со-

ставляла 25–28 тысяч рублей, но 

начала быстро расти. 

Через 10 лет материнский ка-

питал увеличился до 453 026 руб-

лей, но квадратный метр подо-

рожал до 200 тысяч. То есть 

фактически капитал «сдулся» 

в 4–5 раз, до стоимости 2,5 ме-

тра жилья. Неудивительно, что 

в 2017 году новорожденных в Рос-

сии появилось на 198 тысяч мень-

Лишь 
1,5 
квадрата можно купить 
в Краснодаре или 
Хабаровске, 2 метра – 
в Самаре или Улан-Удэ на 
прибавку к материнскому 
капиталу, которую 
предлагают депутаты 
ЛДПР. Сработает ли такой 
«пряник»?

Автокредиты на сумму 628,9 млрд рублей взяли 
россияне с января по август 2023 года. Это на 71,5% больше прошлогоднего, 

сообщили в Национальном бюро кредитных историй

Каждый третий взрослый россиянин имеет 
дополнительный источник заработка, а еще 50% об этом задумываются, 

показал опрос агентства Online Market Intelligence

Алексей Макаркин
вице-президент Центра 

политических технологий

– Информация противоречива, пока 
больше слухов. Даже официальной вер-
сии нет, есть только официозные. И итоги 
расследования будут подверг нуты со-
мнению, поскольку оно стало внутренним 
делом спецслужб. Тут впору вспомнить 
Петра III, который якобы воскрес в виде 
Пугачева. Понятно одно: Пригожин значи-
тельно раздвинул пределы возможного 
в нашей политической системе. «Силь-
ную руку» продемонстрировал человек, 
который не состоял на государственной 
службе. И на каком-то этапе он перешел 
грань дозволенного. У ЧВК в нынешнем 
виде нет будущего. Финансирование шло 
от государства, а сейчас его нет. Главный 
вывод Кремля: нельзя допустить второго 
Пригожина, его воскрешения в любом 
облике.

Константин Калачев
политолог

– «Винтовка рождает власть», – говари-
вал Мао Цзэдун. Роль Пригожина в исто-
рии – сродни роли казачества и всех тех 
решительных и дерзких, кто не прочь 
получить власть благодаря винтовке. Он 
заполнил собой пустоты в системе. Как 
именно погиб глава ЧВК, мы едва ли узна-
ем. Но сам характер его похорон, покры-
тых завесой интриг и тайны, показывает, 
что едва ли крушение самолета – дело рук 
внешнего врага, это итог внутренних раз-
борок. А пригожинский бунт был формой 
подачи челобитной царю, отражением 
борьбы одних дворян с другими. Главу ЧВК 
«Вагнер» похоронили без почестей, тем 
самым вопрос о его личности как бы под-
весили. Многие будут верить, что Приго-
жин жив, но, на мой взгляд, это едва ли... 
Те, кто пробует систему на зуб, извлекли 
урок: замахнулся – значит, бей, иначе те-
бе конец. А пока власть может выдохнуть: 
вертикаль восстановлена. ЧВК постепен-
но размоется в официальных структурах. 
Пригожин не стал новым Разиным. Но о 
нем еще будут вспоминать. Особенно если 
что-то пойдет не так.

Павел Салин
политолог

– Ушедшего с арены рано списывать со 
счетов, и тут уже не так важно, жив этот 
персонаж или нет. Он казался яркой 
личностью на фоне обветшания нашей 
политической системы и отсутствия в ней 
реальной, узаконенной конкуренции. 
То, что похороны прошли в суматохе, без 
почестей, – это от стремления власти ней-
трализовать фактор Пригожина, осадок 
от мятежа. Полагаю, полностью это сде-
лать не получилось, вопросы, которые по-
зволил себе огласить на весь белый свет 
Евгений Пригожин, никуда не делись.

Михаил Виноградов
президент фонда «Петербургская 

политика»

– Пригожин был востребован управленче-
ской системой как один из исполнителей 
операций, находящихся в серой зоне с точ-
ки зрения права. То есть для достижения 
результатов без свойственных госаппарату 
проволочек и бюрократических ограни-
чений. Следствием долгого пребывания 
главы ЧВК в этой серой зоне и стал его вы-
ход за рамки правил игры, установленных 
в российской политике. Завеса тайны не-
случайна. Думаю, наверху заинтересованы 
в том, чтобы у сторонников Пригожина не 
было общего мнения, жив он или нет, кто и 
что стоит за авиакатастрофой под Тверью.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В Чехии пособие при рождении ребенка с января 2024 года должно увеличиться до 350 тысяч 
крон (в пересчете – 14 600 евро). Вопрос рассматривается в парламенте. 
В Венгрии с 2019 года каждая женщина моложе 40 лет при первом замужестве получает бес-
процентную ссуду от государства в размере 31 417 евро для свободного использования. При 
рождении первого ребенка выплата такого кредита приостанавливается на три года, появление 
второго ребенка сокращает размер необходимой для возврата государству суммы до 10 тысяч. 
Рождение третьего ребенка освобождает матерей от выплаты всей суммы кредита.
В Кувейте при рождении ребенка у родителей появляется возможность взять кредит на сумму 
240 тысяч долларов, а отдавать его можно по 20 долларов в месяц.
В Норвегии за рождение ребенка семья получает 5 тысяч и ежемесячное пособие в размере 
150 долларов.
В Великобритании детское пособие составляет 20,7 фунта в неделю на одного ребенка, за каж-
дого следующего к сумме прибавляется еще 13,7 фунта. Пособие выплачивается до достижения 
ребенком 16 лет, но если он продолжает обучение, то пособие продолжают платить.

То есть мертв 
или жив?
Эта строка из стихотворения Бродско-

го, появившаяся на этой неделе у мо-

гилы Евгения Пригожина на Порохов-

ском кладбище в Санкт-Петербурге, 

отражает вопросы, повисшие в 

воздухе. Узнаем ли мы когда-нибудь 

тайну крушения самолета под Тверью? 

Какую роль предводитель ЧВК «Ваг-

нер» сыграл в новейшей российской 

истории?

ВОПРОС «ТРУДА»

А КАК У НИХ?

Из Китая с пробегом
•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Китайские автомобили стремитель-

но завоевывают российский рынок. 

Объемы поставок растут, как и коли-

чество дилеров. Причем речь идет 

не только о новых, но и об автомоби-

лях с пробегом. Насколько интерес-

но приобретение таких авто и какие 

риски с этим связаны?

МАКСИМ БАШКЕЕВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Обычно летом редко покупают подер-

жанные автомобили – об этом люди 

заботятся до начала сезона отпусков. 

Однако в нынешнем году в ситуацию 

вмешались тревожные новости. Весной 

началось обесценение рубля, с августа 

резко выросли ставки утилизационно-

го сбора, а следом прекратился импорт 

подержанных легковушек из Японии.

Не дожидаясь очередного скачка цен, 

люди бросились в автосалоны. С нача-

ла года уже приобрели автомашин на 

рекордную сумму – на полтриллиона 

рублей. Это максимальный показатель 

за последние три года. При этом подер-

жанных машин, по данным агентства 

«Автостат», куплено в 7 раз больше, чем 

новых.

Но в ближайшем будущем от этого 

рынка не стоит ждать новых рекордов. 

В автосалонах практически не осталось 

ликвидных бэушных машин. Дальне-

восточный импорт остановлен, уси-

ливается конкуренция за оставшиеся 

автомобили, а все вместе ведет к очеред-

ному повышению цен. И именно в этот 

момент китайский бизнес решил начать 

поставки в нашу страну бывших в упо-

треблении автомобилей из Поднебес-

ной. Лучшего новостного фона для этого 

придумать сложно.

Китайский автопарк разнообра-

зен, и немалую его часть составляют 

бюджетные модели, которые могли бы 

найти покупателей в России. Вот толь-

ко рассчитывать на совсем бросовые 

цены точно не стоит. Даже если какой-

то интересный китайский кроссовер 

трех-четырех лет от роду стоит на мест-

ном рынке около полумиллиона рублей 

на наши деньги, то после пересечения 

границы, растаможки и уплаты нового 

утильсбора он будет уже вдвое дороже. 

А если прибавить сюда расходы на ло-

гистику и маржу продавца, то цена вы-

растет еще больше.

С другой стороны, в условиях на-

растающего дефицита сомневаться 

в том, что китайская «вторичка» найдет 

своего покупателя даже за миллион-

другой, не приходится. Уже известно 

о согласовании первой партии китай-

ских автомобилей с пробегом в коли-

честве тысячи штук. Возраст большин-

ства не превышает пяти лет, а первая 

сотня машин уже пересекла границу. 

На территории Хабаровской таможни 

в специально построенной для этого 

лаборатории они проходят тесты на со-

ответствие российским требованиям 

безопасности, после чего отправятся 

к покупателям.

Конечно, тысяча автомобилей для 

вторичного рынка – капля в море. По 

данным все того же агентства «Авто-

стат», за первое полугодие в России 

продано 52 тысячи бэушных машин 

китайских брендов из числа ранее за-

везенных и купленных новыми. Тем 

не менее в условиях нарастающего де-

фицита и роста цен любая подпитка 

рынка – это благо.

Как считает эксперт Игорь Мор-

жаретто, приобретение автомобилей 

с пробегом из Поднебесной имеет ряд 

нюансов. «Нужно понимать, что китай-

цы относятся к своим машинам не так 

бережно, как те же японцы, буквально 

сдувающие пылинки со своих автомо-

билей». Ну да разве наших умельцев 

этим напугаешь? Они и не таких желез-

ных коней превращали в породистых 

рысаков.

Есть, правда, и другие подводные 

камни. Ежегодно многие регионы 

в Поднебесной серьезно страдают от 

тайфунов, которые оставляют после 

себя тысячи утопленных автомобилей. 

Часть из них отправляется потом не 

в металлолом, а на вторичный рынок, 

и тем, кто их купит, можно только по-

сочувствовать. Так что будьте бдитель-

ны, нелишним будет вспомнить уроки, 

пройденные, когда лет 20 назад «уто-

пленниц» завозили к нам большими 

партиями и из Европы.

Из более прозаичного – непрозрач-

ная история обслуживания и аварий-

ности. В случае с автомобилями из 

Северной Америки, Японии и Европы 

нашим покупателям хорошо известны 

механизмы проверки технического и 

юридического прошлого, а вот автомо-

били из Поднебесной в этом смысле – 

пока больше кот в мешке...

Ну и будем помнить про запчасти. 

Если речь идет о популярных в КНР, 

массовых моделях, то это одна история, 

а вот для какого-нибудь экзотическо-

го транспортного средства даже с рас-

ходниками вполне могут возникнуть 

проблемы...

Ну да тут приходится идти на опре-

деленный риск каждому, кто хочет ка-

таться с ветерком – дешево и сердито. Т

с. 1

ше, чем годом раньше, а страна 

вновь погрузилась в пучину «от-

рицательного роста» населения 

(в 2019-м – минус 2,2). 

Сегодняшняя прибавка, пред-

лагаемая депутатами ЛДПР, обес-

печит покупку лишь 1,5 квадрата 

в Краснодаре или Хабаровске, 

двух метров в Самаре или Улан-

Удэ или чуть меньше – в Мурман-

ске. Тем временем очень быстро 

меняются приоритеты у молоде-

жи – главной надежды любого 

государства на репродуктивное 

будущее. Научный сотрудник 

Института демографии Сергей 

Захаров не ожидает существен-

ных сдвигов в модели российской 

рождаемости с преобладающей 

однодетностью или даже без-

детностью. Соцопросы показы-

вают, что российская молодежь 

лишь «теоретически» мечтает 

о вместительной квартире или 

частном доме, чтобы там можно 

было жить большой семьей. В ре-

альности площадь возводимых 

квартир в последние годы быстро 

усыхает – под давлением плате-

жеспособного спроса. В августе 

средняя площадь «жилой едини-

цы, строящейся в РФ», составила 

лишь 49,3 квадратного метра. 

И нет ни одного города-милли-

онника, где за два года средняя 

площадь квартиры в активном 

предложении увеличилась бы. 

В такой ситуации молодые люди 

предпочитают отказываться от 

детской комнаты.

– Ситуацию усугубляет нездо-

ровый рынок арендного жилья 

в России, особенно в больших го-

родах, где цены на недвижимость 

часто неподъемны для молодых 

семей, – говорит научный сотруд-

ник Института экономической по-

литики Игорь Ефремов.

Независимый демограф Алек-

сей Ракша видит серьезную де-

мографическую проблему в со-

кращении мужского населения 

России: женщинам не от кого 

рожать. «Примерно 150 тысяч – 

первая волна уехавших из страны, 

из которых, по-видимому, муж-

чин около двух третей, – говорит 

Ракша. – Вторая волна эмиграции 

гораздо больше – от 350 до 650 ты-

сяч, мы точно не знаем. Какая-то 

часть после этого, может, верну-

лись, какая-то, наоборот, уехали. 

Это почти исключительно муж-

чины, и уже не такого высокого 

уровня образования». 

Есть и другая тревожная тен-

денция: в России прекратилась 

тенденция снижения потребле-

ния водки, и это плохой знак.  Т

Нет сомнений, 
китайские 
автомобили 
с пробегом найдут 
своих покупателей 
в России

Село Зирка-2 в ДНР. Члены многодетной семьи Одринских во дворе своего дома.
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•БИЗНЕС•

Крупнейшая российская нефтя-

ная компания «Роснефть» отчи-

талась о результатах своей дея-

тельности в первом полугодии 

2023 года. Благодаря запуску 

новых и повышению эффектив-

ности действующих проектов, 

а также непрерывной работе по 

контролю над расходами компа-

ния, несмотря на беспрецедент-

ное внешнее давление, смогла 

продемонстрировать стабиль-

ные результаты и рост основных 

показателей.

АНТОН ЗАХАРОВ

Первые по добыче газа
Лучше всего описать успешность 

работы «Роснефти» в первом по-

лугодии текущего года поможет 

взгляд на производственные до-

стижения компании.

В целом в январе – июне нефтяной 

гигант продемонстрировал высо-

кую динамику роста операционных 

показателей. Что особенно броса-

ется в глаза –  «Роснефть» вышла на 

первое место среди независимых 

производителей газа, увеличив до-

бычу практически на треть. Объем 

добычи газа компанией по итогам 

января – июня составил 43,7 млрд 

кубометров (1,5 млн барр. н. э. в сут-

ки). Рост связан с наращиванием 

производства на новых проектах, 

а также запуском новых газовых 

проектов в ЯНАО в 2022 году.

Добыча жидких углеводородов 

«Роснефти» в первом полугодии со-

ставила 97 млн тонн (4 млн баррелей 

в сутки), углеводородов в целом – 

5,5 млн барр. н. э. в сутки. При этом 

стоит заметить, что на объем про-

изводства углеводородов во втором 

квартале большое влияние оказало 

ограничение добычи со стороны РФ, 

из-за которого произошло сниже-

ние всех операционных показателей 

«Роснефти». «Во втором квартале 

с учетом внешних ограничений до-

бычи компания была вынуждена со-

кратить объемы производства. От-

мечу, что «Роснефть» в том или ином 

виде ограничивает добычу нефти 

с 2017 года, что не позволяет в пол-

ной мере реализовать собственный 

потенциал», – прокомментировал 

результаты Игорь Сечин.

Так, объем производства жидких 

углеводородов во втором квартале 

был снижен на 2,2% – до 48,2 млн 

тонн (3,9 млн баррелей в сутки), 

газа – на 8,7%, до 21 млрд кубоме-

тров (1,4 млн барр. н. э. в сутки), а до-

быча углеводородов – на 4%.

Несмотря на внутренние огра-

ничения на российском рынке, 

«Роснефть» не ослабляет, а, наобо-

рот, укрепляет свой добычный по-

тенциал.

Так, в первом полугодии на суше 

РФ было выполнено 2,7 тысячи пог. 

км сейсмических работ 2D и 5,8 ты-

сячи кв. км сейсмических работ 3D. 

Завершены испытанием 19 поиско-

во-разведочных скважин с успеш-

ностью 90%.

Проходка в эксплуатационном 

бурении по итогам января – июня 

составила 5,9 млн метров при росте 

в годовом выражении на 6,3%. В экс-

плуатацию введено более 1,5 тыся-

чи новых скважин, причем 69% из 

них – горизонтальные. Доля новых 

горизонтальных скважин с много-

стадийным гидроразрывом пласта 

составила 46%. Удельная добыча на 

горизонтальную скважину более 

чем в 2 раза выше данного показа-

теля для наклонно направленных 

скважин.

Новые проекты
По мнению эксперта аналитиче-

ского центра «ИнфоТЭК» Валерия 

Андрианова, «нет никаких сомне-

ний в том, что, на время отклонив-

шись от траектории роста добычи, 

которой «Роснефть» придержи-

валась на протяжении многих 

лет, она сможет без проблем вер-

нуться к ней в случае ослабления 

ограничительных мер в формате 

ОПЕК+». По его мнению, веру в 

это вселяют два обстоятельства.

«Во-первых, компания активно 

реализует новые проекты. Можно 

сказать, что тут она является лиде-

ром не только в России, но и во всем 

мире. Не секрет, что под воздействи-

ем «зеленой» повестки ведущие 

компании-мейджоры сворачива-

ют свои инвестиции в нефтегаз, что 

уже в среднесрочной перспективе 

может привести к дефициту угле-

водородного сырья и к проблемам 

в энергетическом комплексе мно-

гих стран. «Роснефть» же тем вре-

менем вводит в эксплуатацию как 

отдельные месторождения, так и це-

лые неф тегазоносные провинции. 

И этот процесс активно развивал-

ся в первом полугодии нынешнего 

года», – рассказал Андрианов.

В первую очередь речь идет 

о флагманском проекте компа-

нии – «Восток Ойл», реализуемом на 

севере Красноярского края. После 

2030 года на проекте планируется 

ежегодно добывать около 100 млн 

тонн.

В течение января – июня на про-

екте было выполнено более 2,2 ты-

сячи пог. км сейсморазведочных 

работ 2D и 1,6 тысячи кв. км работ 

3D, завершено бурением две по-

исково-разведочные скважины, 

начато бурение трех скважин, во-

семь скважин находятся на стадии 

испытаний. В рамках опытно-про-

мышленной разработки Пайяхско-

го кластера пробурено 27 тысяч ме-

тров проходки, закончено бурением 

восемь эксплуатационных скважин.

В рамках опытно-промышлен-

ной разработки Ичемминского 

месторождения выполняются под-

готовительные работы к бурению 

шести эксплуатационных скважин. 

В июле 2023 года компания при-

ступила к опытно-промышленной 

разработке еще одного месторож-

дения – Байкаловского, на котором 

в настоящее время выполняется 

монтаж буровой установки для бу-

рения шести скважин. Начальные 

извлекаемые запасы месторожде-

ния составляют 81 млрд кубометров 

газа и 43 млн тонн нефти.

Компания продолжает строи-

тельство магистрального нефте-

провода «Ванкор – Пайяха – «Бух-

та Север» и нефтяного терминала 

«Порт «Бухта Север», идут работы 

по возведению гидротехнических 

сооружений.

В настоящее время также продол-

жается строительство складских 

перевалочных объектов Енисей-

ского бассейна, проводятся работы 

по возведению гидротехнических 

сооружений, расширению берего-

вой и причальной инфраструктуры. 

В период летней навигации по реке 

Енисей и Северному морскому пути 

на объекты проекта планируется за-

везти свыше 800 тысяч тонн строй-

материалов и оборудования. Это 

рекордный для данного логисти-

ческого маршрута объем, который 

на 35% превышает аналогичный 

показатель прошлого года.

По мнению Андрианова, в кон-

тексте реализации новых проектов 

«Роснефтью» примечательным яв-

ляется тот факт, что компания на-

ращивает капитальные затраты – 

в первом полугодии они составили 

почти 600 млрд рублей, что на 13,7% 

выше год к году. Основная их доля 

пришлась именно на сегмент «Раз-

ведка и добыча».

Наконец, второе обстоятель-

ство, по мнению эксперта «Инфо-

ТЭК», –  компания демонстрирует 

высокую эффективность при раз-

работке уже имеющихся месторож-

дений, рекордно снижая издержки. 

Так, во втором квартале 2023 года 

удельные расходы на извлечение 

из недр 1 барреля нефти составили 

2,8 доллара. Для сравнения: в Сау-

довской Аравии, славящейся низкой 

себестоимостью добычи, данный 

показатель составляет 3 доллара 

за баррель, у британской ВР он ра-

вен 5,94 доллара, у бразильской 

Petrobras – 7,6 доллара.

Рост переработки
«Роснефть» является крупнейшей 

нефтеперерабатывающей компа-

нией нашей страны. Объем пере-

работки «Роснефти» в РФ в первом 

полугодии составил 44,1 млн тонн 

нефти, превысив аналогичный 

показатель 2022 года на 9,2%.

«Особо следует отметить рост 

объемов переработки нефти компа-

нии, –  считает доцент Финансового 

университета при Правительстве 

РФ Леонид Крутаков. – Почему осо-

бо? Потому что в условиях сокра-

щения экспорта нефти и роста цен 

на нефтепродукты «Роснефть» не 

в серую схему уходит, а наращивает 

объемы реализации нефтепродук-

тов на внутреннем рынке».

Компания проводит системати-

ческую работу по развитию отече-

ственных технологий и импортоза-

мещению и, в частности, снабжает 

свои заводы собственными катали-

заторами, необходимыми для про-

изводства высококачественного 

моторного топлива.

В январе – июне «Роснефть» на 

своих заводах произвела 780 тонн 

катализаторов гидроочистки ди-

зельного топлива и катализаторов 

защитного слоя. 75% этого объема 

поставлено на НПЗ компании, еще 

25% – на внешний рынок. Также 

предприятия «Роснефти» произ-

вели 175 тонн катализаторов ри-

форминга и 55 тонн катализаторов 

производства водорода. Проведена 

реактивация (восстановление ак-

тивности) 340 тонн регенерирован-

ных катализаторов гидроочистки 

дизельного топлива.

Традиционно «Роснефть» в сво-

ей деятельности уделяет особое 

внимание повестке устойчивого 

развития. В своем релизе компа-

ния отметила, что стала лучшей 

российской нефтегазовой компа-

нией в международном рейтинге 

World Benchmarking Alliance и вошла 

в десятку нефтегазовых компаний 

мира по нескольким показателям 

устойчивого развития. Рейтинг 

WBA оценивает вклад 100 крупней-

ших нефтегазовых компаний мира 

в достижение целей ООН в области 

устойчивого развития в части вы-

полнения социальных обязательств 

и обеспечения справедливого пере-

хода к низкоуглеродной экономике.

Финансовые показатели
«Финансовые показатели компа-

нии демонстрируют устойчивость, 

несмотря на волатильность рыноч-

ных цен. Во многом это становится 

возможным благодаря непрерыв-

ной работе по контролю над расхо-

дами» – так описал финансовые ре-

зультаты компании Игорь Сечин.

И действительно, с нача ла 

2023 года акции «Роснефти» на 

Московской бирже выросли поч-

ти в 1,5 раза, а рыночная капита-

лизация в августе достигла почти 

6 трлн руб лей.

В целом на фоне сниженных 

цен на нефть выручка «Роснефти» 

в первом полугодии уменьшилась 

на 25% и составила 3,866 трлн руб-

лей, показатель EBITDA – на 5%, до 

1,401 трлн рублей, при этом маржа 

EBITDA составила 36,0%. Однако во 

втором квартале эти показатели по-

казали рост: выручка – на 12,1%, до 

2 трлн рублей, EBITDA – на 8,5%, до 

729 млрд рублей.

Между тем чистая прибыль, от-

носящаяся к акционерам «Роснеф-

ти», в первом полугодии составила 

652 млрд рублей, во втором кварта-

ле – 329 млрд рублей.

По подсчетам агентства «Интер-

факс», исходя из прибыли за первое 

полугодие расчетные промежуточ-

ные дивиденды «Роснефти» могут 

составить 30,8 рубля на акцию. То 

есть акционеры компании могут 

получить около 326 млрд рублей 

дивидендов, больший объем ко-

торых придется на государство, 

являющееся крупнейшим акцио-

нером «Роснефти». Для сравнения: 

по итогам всего 2022 года акционе-

рам были выплачены дивиденды 

из расчета чуть более 38 рублей за 

бумагу, или суммарно 406,5 млрд 

рублей. Неудивительно, что на фоне 

публикации своих результатов ак-

ции нефтяной компании на бирже 

выросли почти на 4%.

Свободный денежный поток в 

январе – июне составил 434 млрд 

рублей, что на 21,9% выше год к году. 

Показатель свободного денежного 

потока остается положительным на 

протяжении 12 кварталов подряд.

Соотношение «чистый долг / 

EBITDA» на конец июня составило 

1,2х (в долларовом выражении). Вы-

сокий уровень финансовой устой-

чивости продолжает также поддер-

живаться существенным размером 

ликвидных финансовых активов на 

балансе «Роснефти» и доступным 

объемом кредитных линий, отме-

тили в компании.

Позитивные прогнозы
Дополнительным свидетельством 

доверия инвесторов к «Роснеф-

ти» является кратный рост числа 

акционеров – с 2021 по 2023 год 

количество «физиков» выросло 

в 4,5 раза, до почти 900 тысяч.

На прошлой неделе Sber CIB (кор-

поративно-инвестиционный блок 

Сбера) в своем очередном отчете, 

посвященном нефтегазовому рын-

ку РФ, повысил прогноз по целевой 

цене акций «Роснефти» почти на 

20% – с 550 до 655 рублей, с реко-

мендацией «покупать».

Банк по-прежнему позитивно 

оценивает перспективы акций 

«Роснефти», а также других ком-

паний отрасли. По оценкам Сбера, 

дивиденды нефтяной компании по 

итогам 2023 года могут превысить 

70 рублей на акцию, а дивидендная 

доходность составит 13%.

Эти показатели увеличились 

по сравнению с оценками ана-

литиков Sber CIB, которые при-

водились в июньском отчете. 

Тогда дивиденды по итогам года 

оценивались на уровне 52 рублей 

за акцию при дивидендной доход-

ности в 12%. Также банк называл 

тогда «Роснефть» единственной 

компанией в российском нефте-

газовом секторе, которой удаст-

ся избежать снижения EBITDA 

и увеличить чистую прибыль 

в 2023 году.

Прогнозы аналитиков других ор-

ганизаций по бумагам нефтяного 

гиганта также находятся выше пси-

хологической отметки в 600 руб-

лей. Так, банк «Ренессанс Капитал» 

прогнозирует стоимость акций 

«Роснефти» на уровне 640 руб лей 

за бумагу, BCS Global Markets – 

610 руб лей.

Ранее в августе «Роснефть» сооб-

щила о завершении выплаты ито-

говых дивидендов по результатам 

2022 года. Их размер составляет 

17,97 рубля за ценную бумагу. Учи-

тывая выплату промежуточных 

дивидендов из прибыли за первое 

полугодие 2022 года, суммарный 

дивиденд «Роснефти» на акцию 

за 2022 год составил 38,36 рубля, 

а общая сумма средств на выпла-

ту – 406,5 млрд рублей. Компания 

выплачивает дивиденды дважды 

в год, направляя на эти цели 50% 

от чистой прибыли компании по 

МСФО. «Роснефть» в очередной 

раз продемонстрировала своим 

акционерам, что даже в условиях 

сильнейшего внешнего давления 

способна не только сохранять эко-

номическую устойчивость и по-

казывать стабильные финансовые 

результаты, но и неукоснительно 

выполнять обязательства перед 

своими акционерами. Величина 

суммарных дивидендов за 2022 год 

стала второй по размеру в истории 

«Роснефти».

Налоговая нагрузка
В своем комментарии по резуль-

татам деятельности в первом по-

лугодии Игорь Сечин отметил, 

что нестабильность налогового 

окружения, включая уже приня-

тые изменения законодательства 

и новые инициативы, осложняет 

деятельность «Роснефти».

И действительно, аналитики 

Сбера в своем отчете также назвали 

«высоким» риск увеличения налого-

обложения нефтяного сектора РФ.

Проблема высоких налогов 

в неф тяной отрасли на слуху уже 

не первый год. По расчетам эксперта 

аналитического центра «ИнфоТЭК» 

Валерия Андрианова, фискальная 

нагрузка на нефтянку сегодня яв-

ляется одной из самых высоких 

в российской экономике и состав-

ляет 78%. Только за последние 

3,5 года в налоговом законодатель-

стве страны было принято целых 

26 изменений ключевых параме-

тров, увеличивающих налоговую 

нагрузку на отрасль. «В результате 

принятых только в июле 2023 года 

изменений по сокращению на 50% 

размера топливного «демпфера» 

и росту нагрузки в нефтедобыче 

общая сумма изъятий из отрасли 

за 2023–2026 годы составит 1 трлн 

рублей», – отметил он.

По подсчетам экспертов, «Рос-

нефть» является крупнейшим 

налогоплательщиком страны по 

суммарным выплатам в бюджеты 

всех уровней в течение последних 

пяти лет.

В целом в такой ситуации нефтя-

ным предприятиям практически 

невозможно планировать свои ин-

вестиции и развивать проекты, так 

как в любой момент и так высокая 

фискальная нагрузка отрасли мо-

жет быть увеличена.

При этом показатель налоговой 

нагрузки в нефтяной отрасли кратно 

превосходит налоговую нагрузку 

производителей минеральных удо-

брений (26%), компаний угольной 

отрасли (29%) и финансового секто-

ра (29%). Нагрузка нефтяных компа-

ний также значительно выше, чем 

предприятий электроэнергетики 

(42%), горнорудной и металлургиче-

ской отрасли (46%), трубопроводной 

монополии (46%), отрасли услуг свя-

зи и интернета (48%), сектора добы-

чи алмазов и драгоценных металлов 

(49%) и газовой отрасли (69%).

Компании вышеуказанных от-

раслей по итогам 2022 года с уче-

том более низкого уровня нагрузки 

сформировали значительный объ-

ем сверхприбыли, которая может 

быть источником формирования 

дополнительных доходов бюджета 

при доведении до уровня налоговой 

нагрузки, аналогичного нефтяной 

отрасли (78%). Таким образом, при 

доведении налоговой нагрузки вы-

шеуказанных отраслей до уровня, 

сопоставимого с нефтяной отрас-

лью, дополнительные доходы бюд-

жета РФ оцениваются примерно в 

4 трлн рублей в год, считает Валерий 

Андрианов. Т
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в международном рейтинге World Benchmarking Alliance и вошла в десятку нефтегазовых компаний мира по нескольким 

показателям устойчивого развития

Устойчивость на фоне давления

Более 
1,5 тысячи
новых скважин введено в экс-
плуатацию, причем 69% из них – 
г оризонтальные

«Роснефть» не ослабляет, а, наоборот, укрепляет 
добычный потенциал. В первом полугодии на суше РФ 
было выполнено 2,7 тысячи пог. км сейсмических работ 
2D и 5,8 тысячи кв. км сейсмических работ 3D

По подсчетам экспертов, 
«Роснефть» является крупнейшим 
налогоплательщиком страны по 
суммарным выплатам в бюджеты 
всех уровней в течение последних 
пяти лет

Свидетельством 
доверия 
инвесторов 
к «Роснефти» 
является кратный 
рост числа 
акционеров – 
с 2021 по 2023 год 
количество 
«физиков» 
выросло 
в 4,5 раза, до 
почти 900 тысяч

С начала 
2023 года акции 
«Роснефти» на 
Московской 
бирже выросли 
почти в 1,5 раза, 
а рыночная 
капитализация 
в августе достигла 
почти 6 трлн 
рублей

Результаты «Роснефти» за 1-е полугодие предвещают акционерам высокие дивиденды

«РОСНЕФТЬ»: РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ 
ПО ИТОГАМ 6 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА

652 чистая прибыль, относящаяся к акционерам Компании

1401
показатель EBITDA
млрд рублей

599
капитальные  затраты
млрд рублей

млрд рублей

1,5
в сутки составила 
добыча газа

4 в сутки составила добыча 
жидких углеводородов

млн барр.

барр. 
н. э.

На флагманском проекте «Восток Ойл» планируется ежегодно добывать около 100 млн тонн.
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Летом 2022 года 17 млн россиян совершили 
туристические поездки по стране. Это на 12% больше, чем годом ранее, сообщил 

президент РСТ Илья Уманский

Я спросил: «Зачем идете в горы вы?»
Хотите хоть на время почувствовать себя орлом? Тогда вам сюда! 

Основатель и основной владелец Wildberries 
Татьяна Бакальчук с состоянием 7 млрд долларов удержала 1-е место в рейтинге 

самых богатых женщин России по версии журнала Forbes в 2023 году 

шую часть пути наверх помогает 

преодолеть канатная дорога. От-

стояв изрядную очередь и запла-

тив по 1,5 тысячи рублей, мы по-

лучаем в руки проездную карту 

и забираемся в восьмиместную 

гондолу с гнездами для лыж по 

бокам. Подъем идет прямо над 

горнолыжной трассой, которая 

летом напоминает расчищен-

ную грейдером широкую дорогу.

Забыл сказать, что у обладате-

ля проездной карты изначально 

есть выбор. Если времени мно-

го и оделся потеплее, то можно 

воспользоваться медленной 

и скрипучей канатно-маятни-

ковой дорогой и, сидя в кресле 

и свесив ноги, не спеша обозре-

вать окрестности. Восьмимест-

ная гондола поднимается вдвое 

быстрее, защищена от ветра, 

а прозрачные стены не мешают 

запечатлеть на память потряса-

ющие виды заснеженных пиков 

Главного Кавказского хребта.

Еще выбор предстоит делать на 

трех промежуточных станциях – 

Кругозор, Мир и Гарабаши, рас-

положенных, соответственно, на 

высотах 2950, 3500 и 3850 метров. 

На каждой следующей пересадке 

воздух все более разреженный, 

поэтому опытные люди советуют 

выйти, глубоко подышать, при-

слушаться к себе и решить, стоит 

ли подниматься дальше. Тем бо-

лее что везде имеются места для 

отдыха и живописные площадки 

для фотосъемок. И еще надо не 

забывать поглядывать на часы. 

Подъемник на самом верхнем 

перегоне работает до 15 часов, 

тем, кто припозднился, придет-

ся спускаться вниз по довольно 

крутому и каменистому склону 

пешком, что без специального 

снаряжения трудно и даже опас-

но.

До станции Гарабаши мы до-

брались к полудню. В соседней 

гондоле поднялась группа люби-

телей-альпинистов с тяжелыми 

рюкзаками и палатками. Судя по 

разговорам, они вечером гото-

вились разбить палатки на лед-

нике и с рассветом предпринять 

последний бросок. Там до пика 

рукой подать. Если все пойдет 

как надо, еще одну ночь прове-

дут в седловине на снегу и даже 

спокойно успеют спуститься к по-

следним гондолам.

Хотя для тех, кто готов рас-

кошелиться, есть более простой 

и безопасный путь. Возле послед-

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Вообще-то на Северном Кав-

казе почувствовать себя ор-

лом может каждый. Для этого 

даже крылья не понадобятся. 

Надо просто добраться до по-

дошвы Эльбруса и взять билет 

на подъемник. За полчаса он 

доставит вас на высоту, где 

кружат большие и гордые 

птицы.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ПЯТИГОРСК – МОСКВА

Н
аш гид и водитель Мат-

вей уверяет, что нигде 

нет такого чистого и про-

зрачного воздуха, как на 

Кавказе. Чему есть очень 

даже наглядное подтверждение. 

В погожий день с любой возвы-

шенности Пятигорска восточная 

и западная вершины Эльбруса 

видны как на ладони, а ведь рас-

стояние по прямой – без малого 

100 километров.

Но если хочешь познакомиться 

с высочайшими пиками Европы 

поближе, то придется час ехать 

по дороге на Нальчик, потом 

свернуть в Баксанское ущелье 

и дальше подниматься вдоль гор-

ной реки до балкарского селения 

со странным названием Поляна 

Азау.

На равнине дорога бежит 

вдоль овощных теплиц, полей 

подсолнечника и яблоневых 

садов, покрытых сетками от 

града и птиц. Всю дорогу гид не 

умолкает – рассказывает всякие 

истории, где не отличить прав-

ду от вымысла. Сам он, оказы-

вается, бывалый горнолыжник 

и прошлой зимой даже съехал на 

скейтборде с седловины между 

вершинами Эльбруса. А пять лет 

назад, когда выдалось особенно 

жаркое лето, с высоких склонов 

сходил снег и обнажился ледник 

с замерзшими немецкими солда-

тами. Об этой находке тогда писа-

ли газеты, а военные историки на 

полном серьезе рассуждали, кого 

похоронила лавина – стрелков 

дивизии «Эдельвейс» или солдат 

таинственного подразделения 

«Аненербе», искавших в пещерах 

мистические древние артефакты. 

Однако вещественных доказа-

тельств общественности не было 

предъявлено, на местных бара-

холках не появились армейские 

кинжалы со свастикой и желез-

За 130 тысяч 
рублей 
предлагают 
однодневное 
восхождение: 
почти весь путь – 
на гусеницах 
и колесах, 
останется пройти 
последние 
600–700 метров 
в кислородной 
маске. И вы – 
«покоритель 
высоты 
5642 метра»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в двухэтапном тендере 

(№ 5834-OD) на право заключения договора 

на таможенное оформление и транспортировка 

грузов для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 5840-OD на право заключения договора 

поставки измерительных приборов для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5831-GB) на право заключения договора 

на услуги по организации работы медпунктов 

в период с 01.04.2024 по 31.03.2026. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
2 и 16 октября 2023 г. 

Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам 

с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Блока агента 
Правительства Российской Федерации

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 52-91. 
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ней станции канатной дороги 

дежурит пять-шесть ратраков 

с широченными гусеницами, го-

товых с комфортом доставить же-

лающих на пятикилометровую 

высоту. А в Пятигорске турфирмы 

за 130 тысяч рублей предлагают 

однодневное восхождение. На 

самом деле почти весь путь – на 

гусеницах и колесах, ногами 

останется пройти последние 

600–700 метров в кислородной 

маске. Дальше фото на память – 

и вниз, где организаторы вручат 

сертификат «покорителя высоты 

5642 метра».

К таким подвигам я в этот 

раз не был готов. Просто решил 

взобраться повыше, чтобы раз-

глядеть скалу, на которой, как 

мне сказали, стояла самая вы-

сокогорная в мире гостиница 

«Приют 11». Ровно четверть века 

назад она сгорела из-за неосто-

рожного обращения с огнем на-

чинающего альпиниста. Теперь 

вместо нее чуть ниже стоят от-

ели-новоделы «Бочки», «Мария» 

и построенный итальянцами 

«крутой» Leaprus.

Моя попытка восхождения 

оказалась не слишком удачной. 

Палящее солнце превратило 

верхний слой ледника в жут-

кую кашу, в которой кроссовки 

моментально промокли, вязли 

и разъезжались. Вскарабкаться 

получилось только до площад-

ки, откуда, казалось, до Эльбруса 

можно дотянуться рукой. А на-

против скалы обрывались вниз 

и открывали панораму глубокой 

пропасти. Прямо под моими нога-

ми ветер трепал клочья облаков 

и медленно кружились горные 

орлы. Я решил, что ради такой 

картины стоило пожертвовать не 

только кроссовками, и спустился 

вниз по снежной каше на пятой 

точке. Джинсы промокли, зато 

руки и ноги остались целы.

…В зале аэропорта Минво-

ды с тяжелым рюкзаками, по-

хожими на заплечные мешки 

альпинистов, томились двое 

плечистых парней в камуфля-

же с шевронами «Вагнер» на ру-

кавах. Примерно в одно время 

с нашим московским рейсом 

ожидались вылеты в Стамбул 

и в Дубай. Но, судя по приторо-

ченному к рюкзаку плюшевому 

мишке, туркам и арабами не 

о чем было беспокоиться. Мя-

тежные «музыканты» летели 

домой, к семьям. Ну и хорошо. Т

ные кресты. Из чего можно сде-

лать вывод, что это придуманная 

для туристов легенда.

А действительность, увы, бы-

вает суровой и прозаичной. На 

въезде в Тырныауз, единствен-

ный город Балкарии, нас встре-

тили зияющие выбитыми окнами 

пятиэтажки, где в советское вре-

мя жили работники горно-обога-

тительного комбината. Перед Ве-

ликой Отечественной огромный 

ГОК был построен всего за три 

года – оборонной промышлен-

ности срочно требовались воль-

фрам и молибден. В конце 1941-го 

при отступлении комбинат взор-

вали, штольни завалили. После 

войны рудник и обогатительную 

фабрику ударными темпами от-

строили заново, проложили доро-

ги для большегрузных самосва-

лов и перекинули через ущелье 

канатную дорогу для персонала.

В начале нулевых ГОК был 

обанкрочен и закрыт, ушлые 

граждане оборудование раску-

рочили и сдали в металлолом. На-

конец, в 2018 году ООО «Эльбрус-

«Маска» сброшена 
•ВЗГЛЯД •

В истории вокруг премии и фестиваля 

«Золотая маска» явлена новая глава. 

Единственный учредитель общенаци-

ональной театральной премии и фе-

стиваля – Союз театральных деяте-

лей России – объявил у себя на сайте, 

что вышел из состава участников АНО 

«Премия и фестиваль «Золотая маска» 

(руководитель М.Е. Ревякина) и при-

ступил к созданию новой исполни-

тельной дирекции Премии и Фестива-

ля «Золотая маска» под руководством 

В.В. Мишарина, «который хорошо 

известен в театральном сообществе». 

Вы что-нибудь поняли? Зачем понадо-

бились эти странные маневры?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Отвечу. Все дело в той политике, которую 

проводила «Золотая маска» Марии Ревя-

киной и, на минуточку, президента пре-

мии Игоря Костолевского, которого СТД 

«забыл» упомянуть. Фестиваль стремился 

к максимально широкому представле-

нию российского театрального искусства 

в географическом, тематическом и жан-

ровом отношении. Здесь с равным внима-

нием относились к спектаклям больших 

столичных академических театров – и к 

постановкам трупп из таежных поселков. 

Ценили верность традициям – и смелость 

эксперимента. А судьбу фестивальных 

работ решало главное: талант и профес-

сионализм их создателей.

Для чего в жюри и экспертные советы 

приглашались ведущие театральные дея-

тели страны, опытные критики. Причем 

состав этих структур лишь отчасти опре-

делялся самим СТД – в них направляли 

своих представителей и другие объеди-

нения. И на решения названных органов 

не влиял никто извне – могу подтвердить 

это на собственном опыте работы в экс-

пертном совете по музыкальному теа-

тру. Но, видимо, такое демократическое 

устройство главной театральной премии 

в нашем государстве все больше расхо-

дится с принципом «вертикали власти».

Из официального сообщения СТД 

известно, что готовится новое положе-

ние о «Золотой маске», оно будет выне-

сено на заседание театрального Союза 

30 октября. Чуть больше сказал его глава 

Александр Калягин агентству ТАСС: «Мы 

хотим привести в надлежащее состояние 

конкурсную программу, потому что сей-

час, мне кажется, она слишком увеличе-

на – на каждый вздох обязательно надо 

вручать «Маску». Это неправильно».

А по сообщениям газеты «Коммер-

сантъ», из номинаций хотят убрать 

категории «Спектакль малой формы», 

«Современный танец», «Эксперимент». 

Значит, былого разнообразия, без ко-

торого невозможна реальная картина 

живого искусства, на фестивале уже не 

будет. Да, собственно, одного только 

«минус малая форма» хватило бы, чтоб 

выключить из смотра большинство теа-

тров страны, у которых только и хватает 

ресурсов, что на камерные постановки.

А чтобы сделать фестивальный и кон-

курсный отбор административно управ-

ляемым, СТД, утверждают источники, 

впредь намерен формировать жюри 

и экспертные советы исключительно 

внут ри себя, не подпуская к этому делу 

ассоциации театральных и музыкальных 

критиков. Глава СТД Александр Калягин 

оптимистично утверждает: «Давить на 

«Золотую маску» в новых условиях никто 

не будет». Но тут же добавляет: работа 

по театральной премии будет вестись 

совместно с Министерством культуры. 

На мой взгляд, два взаимоисключающих 

утверждения…

На фоне грядущих перемен органи-

зационные подробности вроде заме-

ны АНО на дирекцию – вещь вроде бы 

второстепенная. Хотя и оставляющая 

массу вопросов. Так, у нынешнего АНО 

запланирована большая работа по пока-

зу спектаклей – лауреатов «Золотой ма-

ски – 2023» в регионах. Афиша расписана 

до декабря. Заключены договоры, вы-

делены средства. Что теперь будет – по-

зволят ли команде Ревякиной доделать 

намеченное? Или перепоручат пока не 

существующей дирекции? Или допустят 

существование двух параллельных «Зо-

лотых масок»? Колесили же не так давно 

по просторам страны разные группы под 

названием «Ласковый май»…

Или зайдем с другой стороны. Созда-

телей спектакля «Финист Ясный Сокол», 

разоблачающего вербовку русских жен-

щин в жены международным террори-

стам, драматурга Светлану Петрийчук 

и режиссера Евгению Беркович «Золотая 

маска» в 2022 году наградила, а государ-

ство обвинило в защите терроризма и по-

садило в СИЗО. Кто-тут прав? По поводу 

такого «конфликта интересов» неплохо 

было бы высказаться главе СТД, но об 

этом он ни слова. Собственно, это многое 

объясняет. Т

ский горнорудный комбинат», 

входящий в структуру «Ростех», 

приступил к реализации проекта 

возрождения добычи на уникаль-

ном месторождении. Сроки ввода 

ГОКа в строй никто не называет, 

хотя вольфрам и молибден сегод-

ня нужны не меньше, чем 80 лет 

назад.

Поляна Азау нас встречает 

по-египетски жарким солнцем. 

Спасибо Матвею, что не забыл 

напомнить про крем от загара 

и темные очки. Это конечная 

точка, дальше автодороги нет. 

Зато есть отели и кафе, где мож-

но подкрепиться и отдохнуть, 

а также пункты проката ледо-

рубов, альпенштоков и прочего 

альпинистского снаряжения. 

Профессиональные скалолазы 

отсюда, с отметки 2300 метров 

над уровнем моря, начинают по 

южному склону покорение са-

мой высокой вершины Европы. 

С остановками на отдых и ночев-

ку он занимает три дня. Но про-

стым туристам такие подвиги 

без надобности. Сегодня боль-
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Новая жизнь «Андрея Рублева»
•СОБЫТИЕ•

На острове Лидо итальян-

ским фильмом «Команданте» 

открылся 80-й по счету Вене-

цианский международный 

кинофестиваль. Российское 

кино, увы, в конкурсе не 

представлено второй год 

подряд. Но без нас фести-

валь все-таки не обошелся.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Конкурс собрал, кажется, всю 

элиту мирового кино. В основ-

ной программе представлены 

23 фильма, включая «Догмена» 

Люка Бессона, «Убийцу» Дэвида 

Финчера, «Присциллу» Софии 

Копполы, «Бедных-несчастных» 

Йоргоса Лантимоса, «Маэстро» 

Брэдли Купера, «Феррари» Майк-

ла Манна, «Зеленую границу» Аг-

нешки Холланд, «Память» Мише-

ля Франко и ряд других фильмов. 

Судить конкурс будет жюри во 

главе с оскароносным Дэмьеном 

Шазеллом («Ла-Ла Ленд», «Чело-

век на Луне», «Вавилон»). 

Вне конкурса будут показаны 

«Дворец» 90-летнего Романа По-

лански с нашим Александром 

Петровым в одной из главных 

ролей, «Великая ирония» отка-

зывающегося стареть Вуди Алле-

на, «Чудесная история Генри Шу-

гара» Уэса Андерсона, «Хитмен» 

Ричарда Линклейтера, «Срок 

времени» Лилианы Кавани. По-

следней на церемонии открытия 

был вручен приз за вклад в миро-

вое кино – ее «Ночной портье», 

«Шкура» и ряд других фильмов 

стали современной классикой.

Одна из самых интересных 

программ фестиваля, кстати, 

так и называется: «Венециан-

ская классика». Отрадно, что 

здесь, наряду с фильмами Лу-

кино Висконти («Самая кра-

сивая»), Ясудзиро Одзу («Был 

о т ец»),  Терренс а Ма л и к а 

(«Дни жатвы»), Карлоса Сауры 

(«Охота»), будет представлена 

историческая фреска «Андрей 

Рублев» в режиссуре Андрея 

Тарковского. 

Напомню, фильм был снят в 

далеком уже 1966 году. Готовая 

картина вызвала резкое непри-

ятие у советского начальства. 

Авторов обвинили в пропа-

ганде насилия и жестокости, 

в искажении исторической 

правды. «Андрей Рублев» был 

перемонтирован, сокращен и 

фактически положен на полку. 

В ограниченный прокат карти-

на вышла только в 1971-м. А ши-

рокая премьера ее состоялась 

в 1987-м, когда подули ветры 

перестройки. Это произошло 

уже после смерти режиссера. 

Примечательно, что среди 

критиков фильма были не только 

чиновники. Художник Илья Гла-

зунов писал тогда: «Андрей Руб-

лев представлен как современ-

ный мечущийся неврастеник, 

не видящий пути, путающийся 

в исканиях, тогда как он создал 

самые гармоничные, пронизан-

ные духовным светом произве-

дения. Создается впечатление, 

что авторы ненавидят не только 

русскую историю, но и саму рус-

скую землю, где идут дожди, где 

всегда грязь и слякоть… Словом, 

фильм глубоко антиисторичен и 

антипатриотичен».

Но время все расставило по 

своим местам. «Андрей Руб-

лев», показанный в Каннах в 

1969 году вопреки желанию со-

ветских властей, которые тем 

не менее ранее продали фильм 

французскому продюсеру, про-

извел подлинный фурор и был 

назван главным событием фес-

тиваля, хотя и был показан вне 

конкурса. Впоследствии кар-

тина была признана одной из 

главных работ великого режис-

сера. «Андрей Рублев» неизмен-

но входит в рейтинги лучших 

фильмов за всю историю миро-

вого кино. 

В Венеции будет показана 

авторская версия ленты, вос-

становленная в Италии Между-

народным фондом Тарковского 

с личной копии режиссера. Сын 

классика Андрей Тарковский – 

младший, руководивший ре-

ставрацией, рассказал журна-

листам, что нынешний фильм 

существенно отличается как от 

привычной 175-минутной про-

катной версии картины, так и от 

представленной год назад мос-

фильмовской реставрации, для-

щейся 206 минут и получившей 

название «Страсти по Андрею». 

Продолжительность авторской 

версии составляет 191 минуту: 

режиссер в свое время пере-

монтировал ряд сцен, убрал 

длинноты, поменял некоторые 

акценты. Тарковский-младший 

считает нынешнюю редакцию 

фильма эталонной. 

Интересно, что в Венеции 

«Андрей Рублев» окажется в 

одной программе с фильмом 

Сергея Параджанова «Тени за-

бытых предков», представлен-

ном от Украины. Реставрацию 

«Теней» осуществили на Киев-

ской студии имени Довженко. 

В январе исполнится 100 лет со 

дня рождения Параджанова, ко-

торого считают своим не только 

в Киеве, где он снял свой самый 

знаменитый фильм, но и в Тби-

лиси, где родился и учился, и в 

Ереване, где умер и был похо-

ронен. Все три страны бывшего 

СССР стали для Параджанова 

его творческой родиной. 

Красочные «Тени», снятые в 

Карпатах и вышедшие на экра-

ны в 1965 году, стали сенсацией 

мирового экрана. «Фильм был 

напоен дыханием, звуками при-

роды. И человек был неотъемле-

мой частью ее. Все было слито 

воедино – чарующие звуки уди-

вительного гуцульского говора, 

стон падающего дерева, запах 

травы и грибов. Это – поэма». 

Так говорил о картине вели-

кий Федерико Феллини. «Если 

бы планете Земля было предло-

жено послать одно-единствен-

ное кинопроизведение в другую 

цивилизацию, я предложил бы 

картину «Тени забытых пред-

ков», – вторил ему французский 

актер и режиссер Робер Оссейн.

Тарковский и Параджанов 

считали друг друга гениями, ка-

ковыми и были. Они дружили, 

встречались в Тбилиси, Киеве, 

Москве, переписывались, когда 

Параджанов сидел в тюрьме. Но 

в одном фестивальном конкурсе 

их фильмы оказались в первый 

раз. Оценит их и другие шедев-

ры из программы «Венециан-

ская классика» специальное 

жюри, состоящее из 24 студен-

тов итальянских вузов. Вердикт 

студентов, как и решение Боль-

шого жюри, станут известны 

9 сентября – в день закрытия 

фестиваля. Т

В Венеции покажут авторскую 
версию великого фильма 
Тарковского

Пошли они 
все со своими 
трагедиями…
На последней «Золотой маске» 

«Мария Стюарт» Петра Шерешев-

ского в МТЮЗе номинировалась 

на пять премий и удостоилась двух 

из них. А теперь на пороге нового 

сезона режиссер выпустил в этом 

театре премьеру «Ромео и Джу-

льетта. Вариации и комментарии» 

по своей же пьесе. 

Нет повести известнее на свете… Но на-
ходятся все новые поводы для погружения 
во всем известный сюжет. Так, на русском 
языке вышел сборник эссе «Герои книг на 
приеме у психотерапевта». Его авторы, 
психотерапевт Клаудия Хохбрунн и литера-
туровед Андреа Боттлингер, утверждают, 
что Ромео – всего лишь нарцисс-неудач-
ник. И теперь эта точка зрения обсуждает-
ся в одной из сцен спектакля. 

Впрочем, это лишь вставной эпизод в 
постановке, рассказывающей о Ромео 
и Джульетте из российской глубинки 
1990-х. Их отцы-бизнесмены с цепями 
на массивных шеях уважаемы в городе. 
Но самый могущественный в нем – ми-
лицейский чин Парис. А синьора Капулет-
ти – дамочка в длинных сапогах и в мини 
леопардовой расцветки…

Но это не очередной стеб на фоне клас-
сики, а поиск ответов на вечные вопро-
сы в современных условиях. Заглавные 
герои в исполнении Евгении Михеевой и 
Вадима Соснина ведут себя как нынешние 
подростки. Влюбленных венчает отец Ло-
ренцо (Илья Созыкин) – жилистый ветеран 
афганской войны, говорящий сочувствен-
но Ромео: «В армию тебя бы…» 

А посмотрев в первую брачную ночь 
фильм База Лурмана о своей шекспиров-
ской тезке, Джульетта в спектакле решает 
бежать прочь вместе с Ромео. «Пошли они 
все со своими трагедиями», – заявляют 
молодые и про классиков, и про свой бан-
дитский городок. И эта мысль о свободе 
не следовать слепо по чужим стопам, не 
оглядываться на авторитеты, а самим вы-
бирать путь и отвечать за свою судьбу уди-
вительно актуальна.

АННА ЧЕПУРНОВА

Кому адресованы 
«Неотправленные 
письма»
Театр имени Моссовета выпустил 

спектакль «Неотправленные 

письма» по роману Олега Роя, 

основанному на письмах защит-

ников Донбасса. Одиннадцать 

посланий, случайно найденных 

почтальоном Надеждой в раз-

рушенном отделении связи, 

полны искренности, нежности и 

раскаянья. Неудивительно: когда 

смерть стоит за спиной, хочется 

успеть сказать о главном.

Вот и художник Вадим Андреев обошелся 
без пафоса: сцена выглядит аскетично, в ду-
хе документальной хроники. Высокие белые 
выгородки напоминают стелы – ассоциа-
цию усиливает видео с изрыгающими сна-
ряды вертолетами, похожими на драконов. 

Надежда (Ольга Кабо) и ее муж Влади-
мир (Дмитрий Щербина), оперирующий в 
госпитале под артобстрелами, понимают, 
что письма, оказавшиеся в их руках, – ни-
точка, связывавшая бойцов с домом, род-
ными лицами. Супруги решают прочитать 
послания – иначе не найти адресатов. 

И в который раз опровергая расхожее 
утверждение, будто у войны не женское 
лицо, в госпитале появляется юная сес-
тричка Левочкина в трогательном испол-
нении Полины Тихомировой. Она пытается 
облегчить страдания оставшемуся без ног 
парню, читает сводки с фронта ослепшему 
боцману и ночи напролет просиживает у 
кровати Лехи Сиги, мечтающего, когда за-
кончится «эта срань», вернуться в родные 
края. Увы, не случилось Лехе вернуться…

Режиссер Вячеслав Манучаров не 
стал выводить на сцену авторов посла-
ний – в них перевоплощается Владимир 
Андриянов. В его исполнении возникает 
коллективный портрет людей, связанных 
одной бедой и целью. 

Исповедальные письма адресованы 
конкретным людям – и каждому из нас. 
Даже тем, кто отгородился от беды сте-
ной – равнодушия или инстинкта самосо-
хранения. Т  

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА 

К 85-летию со дня рождения Алексея Германа 
его сын, кинорежиссер Алексей Герман – младший снял документальную картину 

«Архитектор. История Алексея Германа и его фильмов»

В Италии на острове Лидо открылся 
80-й международный Венецианский кинофестиваль. Среди 23 конкурсных картин 

фильмы Люка Бессона, Брэдли Купера, Софии Копполы, Дэвида Финчера

Небоскреб навис над Моссельпромом
В центре столицы задумали возвести очередной дом-гигант

•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Москва, как и любой мегаполис, город 

контрастов. Старое и новое, красивое 

и уродливое, богатое и бедное сосед-

ствуют здесь на каждом шагу, в том 

числе в архитектуре. Все уже вроде 

бы привыкли считать такой «симбиоз» 

этакой милой чертой столицы, ее изю-

минкой. Тем более что борьба старого 

с новым и высотного с малоэтажным 

началась не вчера, а велась испокон 

веков. С особым размахом в эпоху 

строительства доходных домов, то 

есть со второй половины XIX века.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

И
не в одной Москве шли похожие 

процессы – вспомним хотя бы па-

рижские бульвары. Это теперь они 

овеяны духом романтики, а в мо-

мент их прокладки цель ставилась 

самая прагматичная: лишить наконец-

то парижан возможности возводить бар-

рикады в ходе бесконечных революций. 

Ради этого безжалостно рушили старин-

ные кварталы, с которых сегодня бы пы-

линки сдували. 

И у нас при всей прозаичности глав-

ного – коммерческого – интереса, дви-

гавшего владельцами доходных домов, 

лучшие из этих зданий стали памятни-

ками эпохи историзма и модернизма. 

Что же до аппетитов их хозяев, то они 

решительно меркнут на фоне амбиций 

нынешних девелоперов. Особенно тех, 

кто пасется в центре Москвы: сюда про-

никают не простые фирмы-застройщи-

ки, а исключительно саблезубые акулы 

рынка. 

Одна из таких групп компаний (не на-

зываю, чтобы не делать рекламу) полу-

чила в свое распоряжение участок земли 

в Нижнем Кисловском переулке, при-

мерно в километре от Троицкой башни 

Кремля, и готовится вознести к небесам 

стеклобетонные этажи дорогущих квар-

тир. Проект предусматривает корпуса 

по восемь-девять этажей, что может 

показаться по нынешним временам 

вариантом вполне безобидным, веге-

тарианским, если только не вспоминать, 

что будут они возвышаться над отрезком 

старинной Воздвиженки, где сплошь па-

мятники истории и культуры. Внуши-

тельные и импозантные, но понятно, что 

невысокие – два-три этажа. 

О двух из них хочу сказать особо – до-

мах семьи купцов Морозовых, один из 

которых выстроен в редком для русского 

модерна мавританском духе, а другой, 

«рокайльный», некогда принадлежав-

ший князьям Шаховским, при всех 

переделках сохранил в основе здание 

XVIII века.

Даже если вы никогда не бывали в 

Москве, хотя бы одно из этих строений 

вам знакомо. Украшенный витыми 

колоннами, изображениями раковин 

и канатов, стилизованный под дворец 

португальских монархов в Синтре дом 

Арсения Морозова входит в десятку са-

мых нестандартных зданий столицы. 

Хотя строили его в индустриальную эпо-

ху, когда уже вовсю использовались ме-

таллоконструкции и прочие новшества, 

архитектор Виктор Мазырин совсем не 

стремился перегнать по росту окрест-

ную застройку. Все дома в этом квартале 

аристократически гордой, идущей от 

Манежа Воздвиженки будто выдержаны 

по линейке, при несхожести облика об-

разуя единую линию горизонта.

А роль «старшого», самого рослого, вы-

полняет стоящий чуть поодаль, на углу 

Калашного переулка, «первый советский 

небоскреб», как называли завершенный 

в 1925 году дом Моссельпрома – пище-

вого треста Московского совнархоза. 

Возведенный как доминанта Арбатской 

площади, этот образец конструктивизма 

насчитывает восемь этажей и хорошо 

заметен, в том числе благодаря знаме-

нитому рекламному слогану «Нигде 

кроме, как в Моссельпроме» авторства 

Маяковского. А если копнуть историю 

дома, можно выяснить, что построен он 

на месте сгоревшей в пожаре 1812 года 

древней церкви Иоанна Милостивого 

и здания, где в 1810-х годах жила семья 

знаменитого актера Петра Мочалова. 

В самом же доме Моссельпрома, вопреки 

его «пищевому» наименованию, в 1930-х 

проживали репрессированные в годы 

Большого террора военачальники Ва-

цетис и Якир, а позже имел мастерскую 

художник Илья Глазунов.

И вот теперь, после того как нынеш-

ний девелопер возведет свой «элитный» 

квартал, стать и этого уникального 

дома, и его соседей будет непоправимо 

унижена. На фоне высокого (по плану – 

до 41 метра) будущего здания в переулке 

за Воздвиженкой прекрасные строения 

из умеющих достойно держать лицо оби-

тателей старинной улицы превратятся в 

жалких карликов. В подобие конфетных 

коробок на громадной полке магазина. 

Потому что есть в архитектуре законы, 

которые не может отменить никто, даже 

самый крутой из нынешних застройщи-

ков: в ней важны пропорции, в том числе 

соразмерность человеку, а этот человек, 

кроме стен, должен еще видеть над собой 

небо – голубое или серое, пронизанное 

солнцем или залитое дождем, что яв-

ляется естественным и необходимым 

обрамлением для силуэта здания, для 

прорисовки его декора. 

Но когда за спиной у таких красавцев 

будет не синь и высь небес, а серая или 

красная громада дома-соперника (ни-

как не собрата), неизбежно поблекнет 

их красота, исказится пейзаж, наступят 

необратимые изменения в облике одного 

из наиболее ценных и древних москов-

ских районов, известного как минимум 

с XIII века. 

Когда-то, в XV–XVI столетиях, имен-

но этот отрезок пути от Кремля на юг и 

запад назывался Арбатом, то есть пред-

местьем (от арабского «рабат» – «погра-

ничное укрепление», а городской чертой 

тогда считалась территория Кремля). 

Позже восточное наименование пере-

местилось юго-западнее, за Арбатские 

Ворота, а этому участку улицы подарил 

имя стоявший здесь же монастырь Воз-

движения Честного и Животворящего 

Крес та Господня. В советское время на-

звание меняли дважды, но вновь верну-

лось историческое. Хотелось бы, чтоб и 

облик одной из древнейших столичных 

улиц соответствовал ее истории и оста-

вался целостным.

То же, кстати, благое пожелание – и к 

другим старинным улицам Москвы, где 

в разных точках центра, увы, вырастают 

заслоны из новых элитных кварталов. 

«Труд» уже писал об одном из них, что 

встанет вдоль Большой Ордынки, крадя 

свет у дома, связанного с Анной Ахмато-

вой и семьей Ардовых. Но и невдалеке от 

него возникла стройка многоэтажной 

«элитки», нависающей над Лаврушин-

ским переулком, над старым зданием 

Третьяковки и библиотекой имени 

Ушинского в бывшем доме Демидовых. 

И так повсюду. 

Неужели вскоре у нас не будет иного 

способа полюбоваться историческим 

Замосковоречьем, Арбатом, Лефортово 

(список можно длить долго), чем про-

бираясь в ущельях между помпезными 

новостроями в ту же Третьяковку с ее 

старинными картинами? Т

В 1925 году
в Москве построили «первый 
советский небоскреб» – дом 
Моссельпрома. Но и он на фоне 
новостройки будет выглядеть 
карликом…

Премьеры
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В субботу, 2 сентября, на-

чинается 7-й тур в РПЛ, 

обещающий болельщикам 

очень интересное и яркое 

зрелище – принципиальные 

суперматчи ЦСКА – «Зенит» 

и «Краснодар» – «Спартак». 

А потом наша национальная 

команда садится на трени-

ровочный сбор в подмосков-

ном Новогорске, что для 

наших футбольных болель-

щиков теперь тоже событие 

отнюдь не рядовое.

МИХАИЛ СМИРНОВ

С
борная России не соби-

ралась почти полгода – 

последний раз команда 

явилась публике перед 

двумя товарищескими 

матчами против Ирана (1:1) и 

Ирака (2:0). Июньский сбор был 

отменен – в Центральноазиат-

ском турнире подопечные Ва-

лерия Карпина участия не при-

няли, а матчи с африканскими 

сборными организовать так и не 

удалось. Зато на нынешний сбор 

вызваны сразу 36 игроков, из ко-

торых 12 – совсем новые имена.

Отметим, что в заявке нет 

ставших легионерами Арсена 

Захаряна и Далера Кузяева, пе-

ребравшихся соответственно 

в «Реал Сосьедад» и «Гавр». Зато 

вызваны в сборную давно игра-

ющие за рубежом Алексей Ми-

ранчук и Александр Головин.

Наибольшее представитель-

ство в сборной – у «Спартака» и 

«Локомотива», по шесть чело-

век, причем красно-белые деле-

гировали сразу четырех защит-

ников. «Железнодорожников» 

представляют сразу три атакую-

щих футболиста, но, естествен-

но, без Артема Дзюбы. Лишь по 

три футболиста делегировали 

в распоряжение Валерия Кар-

пина ЦСКА и «Зенит». Все эти 

приготовления приобретали 

бы больший смысл, если знать, 

с кем мы собираемся сражаться. 

Но тут пока туман. Сборная явно 

засиделась в девках...

Президент РФС Александр 

Дюков говорил о проведении 

товарищеского матча со сборной 

Катара (вроде бы на сей счет есть 

устная договоренность, но нет 

подписанных обеими сторонами 

бумаг), что идут согласования 

и по второму матчу в сентябре, 

однако ничего более конкрет-

ного не слышно. А сентябрь уж 

наступил...

Что же, нам не впервой со-

средотачиваться на своем соб-

ственном футбольном праздни-

ке. Тут самое время взглянуть 

на турнирную таблицу. Пока 

она напоминает четырехслой-

ный пирог, в каждом слое – 

по четыре команды. Впереди 

«Краснодар», ближайшая груп-

па преследователей – «Зенит», 

«Урал» и «Крылья Советов». Ку-

банцы, словно встряхнувшись 

после обидного проигрыша 

в финале Кубка России, заигра-

ли раскрепощенно и размаши-

сто. Пожалуй, их наставнику 

Владимиру Ивичу лучше дру-

гих удалось найти оптималь-

ное сочетание российских и 

зарубежных исполнителей. 

Так что ближайший поединок 

со «Спартаком» станет провер-

кой на серьезность претензий 

«Краснодара» на лидерство.

Отличный старт выдали и 

уральцы с самарцами, чьи на-

ставники Виктор Гончаренко и 

Игорь Осинькин продолжают 

гнуть свою линию, несмотря 

на объективные трудности и 

стремление клубов-конкурен-

тов приструнить выскочек. Не-

давний разгром, который учи-

нил «Уралу» «Зенит» (4:0), – тому 

подтверждение.

Дальше компактно, в зазоре 

двух очков, разместились четы-

ре московские команды. Вряд 

ли на таких позициях рассчиты-

вали увидеть своих любимцев 

болельщики серьезно кадро-

вого усилившихся «Динамо» 

и «Спартака». А вот Владимир 

Федотов, пожалуй, вновь выжи-

мает максимум из теряющего 

игроков – то ли из-за травм, то 

ли из-за распродажи – ЦСКА. 

Лихорадит «Локомотив», на-

ставник которого Михаил 

Галактионов, впрочем, не раз 

демонстрировал умение про-

водить «реставрационные» ра-

боты на ходу.

Ну а в нижней половине 

таблицы чуть лучше позиции 

у «Ахмата», «Нижнего Новгоро-

да», «Ростова» и «Сочи». А вот 

«Рубин», «Факел», «Балтика» и 

«Оренбург» осели на самом дне.

– После шести туров ситуа-

ция в таблице запутанная, 

явного лидера, в отличие от 

предыдущих сезонов, не вид-

но, – отмечает наш эксперт, 

бронзовый призер чемпионата 

мира 1966 года в составе сбор-

ной СССР Владимир ПОНОМА-

РЕВ. – Зато заметно, что идущие 

вверху таблицы команды ищут 

счастья в атаке. В прошлом году 

я не мог смотреть наш футбол, 

тягомотина какая-то была! До-

ходит команда до штрафной 

площади соперника – и вдруг 

пас назад, и все сначала. Сей-

час игра «Краснодара», «Урала», 

«Крылышек» преобразилась, 

что не может не радовать.

А вот родной ЦСКА в послед-

нем матче с «Оренбургом» мне 

не понравился. Каждый дует 

в свою трубу, а оркестра нет! 

Боюсь, с такой игрой против 

«Зенита» красно-синим при-

дется нелегко, могут завалить 

домашний матч. Что касается 

матча «Краснодар» – «Спар-

так», то красно-белым будет 

тяжело. У них атака неплохая 

во главе с Промесом и Соболе-

вым, а оборона очень слабая – за 

6 матчей пропустили 10 мячей. 

Это не считая кубковых. Честно 

говоря, я удивлен, что Карпин 

вызвал в сборную всех спарта-

ковских защитников.

«Локомотив» нашего экспер-

та тоже пока не впечатляет. По 

его мнению, с Дзюбой они дале-

ко не уедут. Нельзя строить игру 

на одного «столба», которому 

уже 36 лет. Прав наш коммен-

татор или нет, узнаем скоро: 

7-й тур уже на старте. Т

Осень – любимая пора не только поэтов, но и футбольных гурманов. 
А тут еще и национальная команда собирается...

Сборная засиделась в девках

Валерию Карпину надо найти мотивацию для игроков национальной сборной. А это нелегко.
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в РПЛ обещает 
болельщикам интересное 
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Знай наших!

«Тренируюсь непрерывно, 
несмотря ни на что»
В последнюю летнюю неделю 

в Сергиевом Посаде проходил 

чемпионат России по гребному 

слалому. Впервые такой тур-

нир состоялся на новом искус-

ственном канале, отвечающем 

высоким мировым стандартам. 

Канал строился несколько лет 

к чемпионату мира 2026 года 

в России. Право на его прове-

дение у нас забрали, но канал 

остался и начал служить масте-

рам слалома. Об этом краси-

вом виде спорта «Труду» расска-

зала самая титулованная наша 

слаломистка Алсу МИНАЗОВА.

Алсу Миназовой 25 лет, но она уже 
опытный боец. В ее послужном спи-
ске – медали чемпионатов мира 2019 
и 2021 годов, победы на этапах Кубка 
мира. Сама же она считает главным 
событием в своей биографии Олим-
пийские игры в Токио. Надеется, что 
не последние.

В 11 лет Алсу увидела, как недалеко 
от ее дома в Уфе на реке занимаются 
слаломисты. Вышла посмотреть по-
ближе – и осталась. Несмотря на все 
организационные невзгоды и пробле-
мы, уходить из большого слалома не 
собирается. Тем более в следующем 
году и в Башкирии планируют сдать 
в строй искусственный канал, о чем 
они, спортсмены, так мечтали. Вот ее 
монолог.

– Для спортсменов сборной Рос-
сии соотношение тренировок на ис-
кусственном канале к сплаву по нату-
ральным бурным рекам – примерно 80 
к 20, – говорит Алсу. – А в начале ка-
рьеры я тренировалась на натуральном 
водоеме в Уфе и ездила на алтайскую 
Катунь. Из стран, где довелось мне вы-
ступать на турнирах, большое впечат-
ление произвели Япония, Бразилия, 
Австралия. По диким рекам там гонять 
нет нужды – есть искусственные кана-
лы, которые в Рио и Токио были к тому 
же олимпийскими аренами. Они соору-
жены не среди городских бетонных ко-
робок, а в живописных парках, местах 
массовых гуляний.

Наш вид спорта считают экстремаль-
ным, но он не слишком травмоопасен. 
Шлем, прочая защита работают. Если 
слаломист перевернулся, опытный ма-
стер сможет вернуться в нормальное 

положение так быстро, что остается 
шанс побороться за медали.

Кроме гребного слалома обожаю 
все водные виды спорта. Каталась на 
серфе в океане у Сиднея, недалеко от 
гребного канала. Там эта забава очень 
популярна, даже малые дети уверенно 
стоят на доске. В Москве удается иногда 
серфить на искусственной волне. Еще 
люблю гонять за катером-буксиром…

Каковы планы? На этот вопрос 
у меня ответа нет. Тренируюсь непре-
рывно, готовлюсь, несмотря ни на что, 
с грустью смотрю в интернете транс-
ляции международных соревнований. 
С грустью, потому что нас там нет. Знаю, 
что наша Федерация гребного слалома 
ведет переговоры с международной, мы 
надеемся выступить в олимпийском 
Париже – 2024 хотя бы в нейтральном 
статусе. Пока скажу одно: тяжело нахо-
диться в подвешенном состоянии.

Я говорю по-английски. На между-
народном уровне у нас очень теплая 
атмосфера внутри спортивного со-
общества. Минувшей зимой сборная 
России приехала на сборы в Эмираты, 
там же тренировались представители 
многих стран. Так вот, россиян тепло 
встретили, мы все соскучились, дели-
лись новостями. Считаю, очень ценно, 
что отношения между спортсменами не 
ухудшились. Спорт и политика должны 
существовать отдельно! Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

P.S. Гребной слалом – дисциплина 
молодая, в программе летних Олим-
пийских игр значится лишь с 1992 го-
да. Зато на медали щедрая: в Па-
риже-2024 в этом виде р азыграют 
шесть комплектов наград. Будут ли 
среди соискателей наши спортсме-
ны? Главный тренер сборной Максим 
ОБРАЗЦОВ далек от оптимистических 
прогнозов: «Квалификационный 
турнир на Европейских играх прошел 
без нас, видимо, россияне не поедут 
и в сентябре на чемпионат мира 
в Лондон, где также разыгрываются 
лицензии. Остается возможность 
отобраться на Олимпиаду лишь по 
каяк-кроссу (экстрим-слалом), где 
квалификационный турнир пройдет 
в июне 2024 года. Попасть в Париж 
могут лишь двое от страны – мужчина 
и женщина».

Индус 
с пакистанцем 
обнялись 
в Будапеште
Главный праздник «королевы спорта» оказался щедрым 
на сюрпризы. Да, сборная США здесь – явный лидер, 
что она доказала и в Будапеште, завоевав 29 медалей 
(12 золотых, 8 серебряных, 9 бронзовых). А вот второе 
командное место атлетов Канады – большая неожидан-
ность. Им нынче удалось завоевать сразу четыре золо-
та – больше, чем на всех предыдущих чемпионатах мира 
вместе взятых.

Третье общекомандное место испанцам обеспечили 
ходоки, выигравшие все четыре золотые медали в этой 
дисциплине. Заметим на полях: именно в ходьбе, да еще 
в прыжках в высоту россияне могли бы вмешаться в борь-
бу за медали, если бы участвовали в этом чемпионате.

Индийские легкоатлеты прежних поколений изредка 
добивались высоких результатов в беге на 400 и 800 ме-
тров. Зато метатель копья Нирадж Чопра, с тех пор как 
в 2016-м выиграл молодежный чемпионат мира, не знает 
поражений. И на сей раз он не оставил соперникам шансов. 
Но второе место в этой дисциплине Аршада Надима, пред-
ставителя Пакистана, да еще с таким высоким результатом 
(87,82 метра), – настоящая сенсация. Как и объятия после 
соревнований этих могучих парней из Индии и Пакистана...

Ямайские, эфиопские, кенийские бегуны на сей раз за-
воевали медалей меньше обычного. Говорят, в беговых 

дисциплинах показать результаты на уровне мировых 
рекордов чемпионам помешала аномальная для Венгрии 
жара. Однако легкоатлетический сезон еще будет длиться 
месяц, высока вероятность увидеть мировые достижения 
на оставшихся этапах «Бриллиантовой лиги». Еще не вечер...

Французы ищут 
виноватых
А теперь к баскетболу. Чемпионат мира, проходящий сей-
час в Индонезии, Японии и на Филиппинах, завершится 
10 сентября. Действующим чемпионом мира, напомним, 
является Испания. Главные матчи впереди, но уже на груп-
повом этапе случилась сенсация.

Французы, которые наряду с американцами, испан-
цами и аргентинцами считаются мировыми лидерами, 
проиграли первые два матча. Сначала они уступили канад-
цам. Что ж, бывает, баскетболисты из Страны кленового 
листа  заметно прибавили в классе в последние годы. Но 
счет выглядит просто неприличным для французов: 65:95. 
Фирменный разгром! А следом за этим фиаско Франция 
уступила еще и латышам – 86:88. Притом что главная 
звезда сборной Латвии Кристапс Порзингис не участвует 
в чемпионате из-за травмы.

Тут уж и болельщики, и сами баскетболисты в поисках 
оправдания вспомнили о решении своей националь-
ной федерации. А оно было политическим: накануне 
чемпионата мира из сборной Франции исключили двух 
баскетболистов, играющих за российские клубы: Амат 
М'Байе – за ЦСКА, а Томас Эртель – за «Зенит» (на фото). 
Как уверяют эксперты, это решение заметно ослабило 
французскую команду.

Впрочем, главные сенсации любителей баскетбола 
ждут в четвертьфиналах, которые начнутся 5 сентября.

Россияне 
добились права 
выступать 
под своим флагом
Международная федерация компьютерного спорта IESF 
отменила решение, по которому россияне не могли высту-
пать на ее соревнованиях под своим флагом. Дискрими-

национное правило действовало с апреля 2022 года. За 
отмену санкций выступили 32 делегата, 13 были против, 
а 25 воздержались. А ведь этот вид спорта становится 
одним из самых прибыльных для чемпионов.

Напомним о знаменательном событии месячной дав-
ности: российско-украинская киберспортивная команда 
Team Spirit победила на коммерческом турнире Riyadh 
Masters по игре Dota 2. В гранд-финале эта команда в со-
ставе россиян Ярослава Найденова, Магомеда Халилова, 
Дениса Сигитова и украинцев Ильи Мулярчука и Миро-
слава Колпакова (на фото) победила европейский кол-
лектив Team Liquid со счетом 3:1. За победу Team Spirit 
заработала 5 млн долларов!

Как видим, при дилемме «санкции или деньги» в по-
следнее время в спорте, бывает, выбирают второе. Т
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После промелькнувшего лета принято делиться 
впечатлениями. Вот и нашим репортерам, только что 

вернувшимся из экспедиции на Северный Урал, есть о чем 
рассказать. Например, про город Ивдель, откуда в 1959 году 

ушла в свой последний поход туристическая группа Дятлова. 
Про гору под названием Денежкин Камень. И о многом 

другом – интересном и до конца неизведанном...

Южнее перевала Дятлова
Тысячи верст 
под парусом

Парусный тримаран «Рики 
Тор» за полтора месяца проде-
лал путь от Ханты-Мансийска 
до Соловецких островов. Ко-
манда судна состоит всего из 
двух парней – Ильдара Муха-
рашева и Тараса Господинко. 
Они снимают фильм об эколо-
гических проблемах Севера, 
исследуют альтернативные 
источники энергии и проводят 
онлайн-уроки для школьников 
в рамках проекта Русского 
географического общества 
«Уроки океана». Путешествен-
ники посетили морской музей 
и Соловецкий монастырь, 
после чего взяли курс на Бе-
ломорско-Балтийский канал. 
В сентябре они рассчитывают 
бросить якорь в устье Невы, 
оставив за кормой 5500 кило-
метров. Отличное достижение 
для парусного судна!

Залетная птица

В столичном парке «Москво-
рецкий» орнитологи впервые 
заметили урагуса сибир-
ского – птицу с короткими 
крыльями и толстым клювом, 
обитающую далеко за Уралом. 
Оперение самцов розоватое 
с серебристой сединой на го-
лове. Гнезда эта птица вьет бо-
калообразной формы, что слу-
жит неиссякаемой темой для 
шуток сибирских остро словов. 
Что характерно: урагус си-
бирский на шутки земляков 
не обижается, зато в адрес 
московских пересмешников 
сердито шипит. Не верите? 
Сходите в парк «Москворец-
кий», послушайте сами.

Каникулы на краю 
Земли

Этим пятерым школьникам из 
Ставрополья есть о чем рас-
сказать друзьям и написать 
в традиционном сочинении 
«Как я провел это лето». 
Максим Плужник, Вероника 
Якименко, Ильнар Ахметов, 

Святазар Ключанцев и Ана-
толий Страхов побывали на 
Северном полюсе! В это пу-
тешествие они отправились 
в рамках проекта «Ледокол 
знаний» на атомном ледоколе 
«50 лет Победы». Массу впе-
чатлений, фото- и видеосю-
жетов привезли они домой. 
Среди снимков выделим один, 
где ребята развернули флаг 
родного края в самой север-
ной точке планеты.

Все начинается 
с дороги

Под Смоленском археологи 
откопали фрагмент древней 
дороги, по которой более 
тысячи лет назад проходил во-
лок. Речь идет о знаменитом 
пути «из варяг в греки». Рядом 
с современным Гнездово 
в IX–X веках появился круп-
ный торгово-ремесленный 
центр. Суда, которые шли из 
Скандинавии в Византию и 
обратно, волоком перета-
скивали из речной системы 
Западной Двины в бассейн 
Днепра. Недавно во время 
исследований с применени-
ем лазерного сканирования 
с высоты выяснилось, что про-
селочная дорога разделяет 
могильник, древние курганы 
и кострища. То есть сначала 
варяги проложили путь, во-
круг которого и стали селиться 
местные племена.

Чемпионский улов

В Елизовском районе Камчат-
ского края прошел турнир по 
ловле кижуча. За час участни-
ки состязания общими силами 
выудили на блесну 40 «хво-
стов». А победил Дмитрий 
Кудрин, поймавший четыре 
кижуча общим весом 9,83 кг. 
Неплохой улов, к которому 
прилагается приз за первое 
место в турнире – сертификат 
на 60 тысяч рублей. Это вам 
не пескарей таскать в подмо-
сковном пруду.

•ВЕЩЬ!•

Вот и стартовал новый учебный год. 

Событие это, если верить Росстату, 

затронуло каждого шестого жителя 

страны – и это еще без учащихся 

колледжей, только школьники, сту-

денты и учителя с преподавателями 

и профессорами вузов. Родителей 

тоже не посчитали – а зря! Ведь для 

них, особенно для мам, торжествен-

ные линейки в День знаний, куда их 

принаряженные отпрыски являются 

после каникул, – непростой экзамен. 

В этом году, кстати, по опросу портала 

SuperJob, рекордно много мам-пап 

взяли отгул или выходной на 1 сентя-

бря. И чем круче школа, тем больше 

среди провожающих и взволнован-

ных отцов.

МАРИНА КРЮЧКОВА

П
омню, в детстве наша классная, 

учительница химии, привыкшая 

к четким формулировкам, называ-

ла 1 сентября «смотром родителей». 

Тогда так и было. Почти все школя-

ры приходили с мамами и папами, а не-

редко еще и с дедушками-бабушками. 

И мы вдруг узнавали, что у Светы из 3-го 

«Б» мама – актриса, снявшаяся в только 

что вышедшем фильме «Добро пожало-

вать, или Посторонним вход воспрещен». 

А у оболтуса Вовки из параллельного 

дед – высокий чин из райкома партии, 

подъехавший к школе на черной «Волге» 

с водителем. Родственниками хвастать 

было не принято, а прикидом и хочешь, 

да не похвалишься, одевались-то мы все 

примерно одинаково: серые, а потом си-

ние костюмы у мальчишек, коричневые 

платья у девочек. Выручали затейливые 

фартучки и воротнички-манжеты. Стоила 

та форма, платье плюс два фартука, около 

15 рублей (по-нашему – где-то полторы ты-

сячи), а костюмы у мальчиков – 17,5 рубля 

(почти 2 тысячи нынешних). Речь идет 

о временах «раннего Брежнева». И прода-

валась школьная форма в «Детском мире» 

к руглый год… 

Те длинные ряды однообразных пла-

тьиц и костюмчиков вспомнились на днях, 

когда после долгого перерыва я заглянула 

в «Детский мир». За неделю до 1 сентября 

Федеральная антимонопольная служба 

(ФАС), озаботившись почти 20% роста цен 

на школьные товары и одежду к новому 

учебному году, о чем просигнализирова-

ли из Госдумы, доложила, что по ее реко-

мендации «Детский мир» зафиксировал 

предельные цены на отдельные позиции 

школьного ассортимента, а стоимость не-

которых даже уменьшилась. И теперь базо-

вый школьный комплект (блузка/сорочка, 

жилет, юбка/брюки, футболка, спортив-

ные брюки, кроссовки, туфли/балетки, 

ранец, мешок для сменной о буви, набор 

канцтоваров из 34 предметов, а также пе-

нал и дневник) можно, дескать, купить 

за 4869 рублей для девочки и 4819 – для 

мальчика. 

Ну с базовым комплектом – это как 

с минимальным продуктовым набором: 

и наесться не наешься, но и помереть не 

помрешь. Ходить весь год в одних-един-

ственных брюках, сорочке, футболке и туф-

лях никто, надеюсь, не собирается – такое 

хорошо выглядит только в отчетности. А на 

деле даже Росстат базовыми назвал цифры 

поближе к реальности: 26 383 рубля для де-

вочек и 22 298 – для мальчиков. ВЦИОМ же, 

по результатам опросов, и вовсе заявил, что 

подготовка школьника к 1 сентября по всем 

статьям, по сравнению с прошлым годом, 

выросла почти на треть, до 43 029 рублей. 

Кому верить? И я отправилась в ближай-

ший «Детский мир» (на фото внизу). 

Скажу сразу: насчет скидок ФАС не об-

манула. Буквально весь магазин нашпиго-

ван красными «скидочными» табличками: 

30–40–70% (скидки, кстати, действуют еще 

неделю). Товаров тоже полно. Вот покупате-

лей маловато, особенно по сравнению с тем 

ажиотажем, что бывал перед 1 сентября 

прежде. Но это неудивительно. С появлени-

ем маркетплейсов продажа товаров к школе 

все больше перемещается туда: заметно 

дешевле, да и удобно, без магазинной су-

еты. В этот сезон почти 60% всех покупок 

к школе сделано онлайн, причем не только 

в столицах. «У меня в шаговой доступности 

три пункта «Озона» и два – «Вайлдберрис», 

какой смысл идти в ТЦ или на ярмарку», – 

пишет в комментариях жительница Тю-

мени. Ей вторят из Омска: «Похоже, наша 

оптовка доживает последние дни, цены уже 

совсем не конкурентны, да и измучаешься, 

пока найдешь что надо». 

Но мы сейчас не про ярмарки. У «Детско-

го мира» покупателей пока хватает, все-

таки бренд с давней историей и большим 

ассортиментом. Хотя многие тоже норовят 

заказывать товары на сайте «ДМ». Однако 

мне повезло!

– Нет, это мне не нравится! – девочка лет 

девяти наотрез отказывается примерить во-

долазку за 299 рублей (я ее понимаю: вещь 

весьма смахивает на тряпку). И выбирает 

симпатичную белую блузку без рукавов 

за 599. Мама молча кладет ее в уже почти 

полную корзину и, перехватив мой взгляд, 

улыбается: «Ничего, все равно недорого». 

Пока она ждет дочку из примерочной, рас-

сказываю о своей задаче: попробовать на-

брать базовый комплект одежды примерно 

на 5 тысяч рублей. Тамара (мы уже познако-

мились) с сомнением качает головой: 

– Вряд ли удастся. Это ж надо брать са-

мые дешевые вещи, а они живут до первой 

стирки, потом теряют вид. Да и дети приве-

реды, сами видели. Мы обычно выбираем 

чуть подороже, но все равно со скидками. 

В итоге вот купили почти все, что надо: 

черное платье с белым воротничком, са-

рафан, белую рубашку, спортивные брюки 

на резинке и еще одни, на молнии, даже 

туфли удалось подобрать – не те, что за 

799 рублей, они очень уж «деревянные», 

а за 1300. Остались только канцтовары, 

но здесь они и со скидками дорогие, по-

смотрим в супермаркетах, там всегда 

к 1 сентября устраивают распродажи. 

Рассчитываю за все, от ручек-тетрадей 

до красок, кисточек и пластилина, отдать 

тысячи полторы-две. И тогда нынешний 

шопинг обойдется тысяч в восемь-девять. 

Рюкзак у нас есть, а так бы пришлось еще 

набросить тысячи три, мы пока берем с ор-

топедической спинкой, а он дороже. Да, и 

спортивную обувь еще...

В общем, вы уже поняли: базовый ком-

плект не выдержал проверки на прочность 

(привет ФАС!). Итоговая сумма, когда я 

сложила все, что перечислила Тамара, 

уверенно преодолела 13 тысяч, практи-

чески приблизившись, даже при всех «за-

фиксированных ценах», к той, что пару 

недель назад назвал в качестве средней 

для Москвы все тот же портал SuperJob: 

15 тысяч рублей. В Санкт-Петербурге 

чуть меньше – 13 700, а в Екатеринбур-

ге и Казани почти одинаково – 13 600 и 

13 500 рублей. Вполне корректны и цифры 

Росстата, хоть они и больше на 10 тысяч: 

он включил в расходы теплые куртки и 

обувь, ведь во многих регионах они по-

надобятся школьникам совсем скоро. 

А ВЦИОМ не забыл и о гаджетах – куда 

сегодня без них! 

Так что, дорогие наши школьники, 

с началом учебного года! И те, кто ждал 

его (таких, если верить статистике, все 

же больше половины), и кто не очень. 

И если не себя, так уж родителей точно 

поздравить можете: поверьте, они пой-

мут, о чем вы. Т

Дорогие наши школьники!
Какими ценами встречал родителей День знаний

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

До 43 тысяч 
рублей,
почти на треть по сравнению с прошлым 
годом, выросла стоимость подготовки 
школьника к 1 сентября (данные опроса 
ВЦИОМа)

В Московском зоопарке родился детеныш
большой панды. Это первенец у приехавших из Китая бамбуковых медведей Жуи 

и Диндин, сообщил в Telegram-канале мэр Сергей Собянин 

Найденный в Швейцарии наконечник стрелы
бронзового века выкован из метеорита, упавшего на территории современной 

Эстонии, сообщили исследователи в журнале New-Science.ru

КАЛЕНДАРЬ: 1 СЕНТЯБРЯ

1581

Начало завоевания Сибири. Отряд 
из 840 казаков во главе с Ермаком 
Тимофеевичем отправился в сибир-
ский поход. Через 17 лет Сибирь стала 
частью Русского государства.

1714 

В Петербурге по распоряжению Пет-
ра I создана первая в России государ-
ственная библиотека – ныне библио-
тека Российской академии наук.

1715

Скончался Людовик XIV, «король-
солнце», правивший Францией 
с 1643 года.

1827

В России введен запрет принимать 
крестьян в высшие и средние учебные 
заведения.

1856

Постановкой оперы Беллини «Пурита-
не» открылся восстановленный Боль-
шой театр в Москве. После пожара 

1853 года от здания остались только 
каменные стены. По проекту Альбер-
та Кавоса был полностью обновлен 
архитектурный декор, на фронтоне 
появился двуглавый орел, а над вход-
ным портиком установлена квадрига 
работы Петра Клодта.

1887

Эмиль Берлинер получил патент на 
изобретение граммофонной плас-
тинки.

1910

В подмосковном селе Апрелевка от-
крылась первая русская фабрика 
граммофонных пластинок.

1919

Открылась первая в мире Государ-
ственная киношкола, ныне известная 
как Всероссийский государственный 
институт кинематографии имени 
С.А. Герасимова.

1939

Вторжением гитлеровской Германии в 
Польшу началась Вторая мировая вой-
на. Поводом стала провокация, когда 
якобы польские военнослужащие во-
рвались на радиостанцию немецкого 
городка Гляйвиц, убили служащих и за-
читали на польском языке текст с при-
зывом к войне.

1942

Немецкие войска вышли к Волге.

1951

В Лондоне открылся первый супер-
маркет.

1952

В журнале «Лайф» опубликована повесть 
Эрнеста Хемингуэя «Старик и море». 

Успех был грандиозным: за два дня про-
дали 5 318 655 экземпляров журнала. 

1953

Открытие новых корпусов Московско-
го университета на Ленинских горах. 
Башня главного корпуса имеет 39 эта-
жей и достигает высоты 240 метров. 

1964

На экране Центрального телевидения 
впервые появилась передача «Спо-
койной ночи, малыши!».

1973

В Москве неизвестный взорвал гра-
нату в Мавзолее. Преступник погиб, 

несколько человек были ранены. 
Взорвать саркофаг пытались и в 1934, 
1959, 1960 годах. В 1960-м над телом 
Ленина установили пуленепробивае-
мый колпак.

1983

Над Сахалином советским истребите-
лем сбит южнокорейский боинг, на-
рушивший границу. Погибли 269 че-
ловек.

1985

На глубине 4000 метров обнаружены 
обломки затонувшего после столкно-
вения с айсбергом в 1912 году лайне-
ра «Титаник».

2004

В школе №1 Беслана (Северная Осе-
тия) чеченские террористы захватили 
1128 заложников – учеников, родите-
лей, учителей. В ходе штурма погибли 
314 человек из числа заложников, из 
них 186 детей. Всего, включая спаса-
телей, погибли 333 человека, свыше 
800 получили ранения.
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